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A Câmara Municipal de São João 
de Meriti realizou, na última terça-
-feira (14), uma Sessão Solene em 
comemoração ao Dia Nacional da 
Umbanda. Na oportunidade, mais 
de 50 lideranças das religiões de ma-
triz africana foram homenageadas.

Câmara de 
Meriti celebra 
o Dia Nacional 
da Umbanda 
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British Airways deve desculpas ao Rio pela esbórnia 
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Biden chama de ‘ditador’ o líder da China
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Uma das óperas 

mais populares de 

todos os tempos, 

‘La Traviata’, 

do compositor 

italiano Giuseppe 

Verdi, está de 

volta ao palco do 

Theatro Municipal 

após 22 anos
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A nova 
montagem 
de ‘La 
Traviata’ 
terá 70 
pessoas no 
coro, 12 no 
balé e dez a 
15 solistas, 
além da 
Orquestra 
do Theatro 
Municipal 

Iguaria tradicional da culinária 
francesa, o mil-folhas é atração em 
vários restaurantes cariocas 

Taylor Swift 
mobiliza o 
Rio em turnê 
histórica
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O ‘The Eras Tour’ está sendo defi-
nido pela imprensa especializada em 
música do mundo como um verdadeiro 
marco cultural do século XXI. Para re-
ceber a ‘Loirinha’, a Cidade Maravilhosa 
montou um esquema especial de trânsi-
to e transporte para os três dias de show.

A Argentina 
e as relações 
com o Brasil
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Operação 
busca por 
fuzil roubado 
da Aman 

RJ: Saúde 
alerta para 
cuidados 
com o calor
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Cantora viaja pelas fases da carreira em três shows no Niltão

O aumento das temperaturas e 
do calor extremo podem apresentar 
riscos à saúde da população. Por isso, 
a Secretaria de Saúde do Estado emi-
tiu um alerta e divulgou orientações 
para lidar com as ondas de calor du-
rante este período.

Uma operação foi deflagrada na 
manhã desta quinta-feira, dia 16, em 
busca do fuzil roubado de um solda-
do que fazia guarda no interior da 
Aman (Academia Militar das Agu-
lhas Negras), em Resende, interior 
do Estado do Rio.

Como o varejo 
vai encarar a 
Black Friday?

BAIXADA - PÁGINA 11

Argentinos decidem no domingo quem 
será seu próximo presidente. Ao Correio, 
analistas dizem acreditar que mesmo uma 
vitória de Javier Milei não levará a um rompi-
mento total com o Brasil e o Mercosul

Pacheco vai ao ataque contra STF

PÁGINA 4 E CORREIO POLÍTICO (RUDOLFO LAGO)

Presidente do Senado pauta para a próxima semana PEC que limita poderes dos ministros da Suprema Corte. 
Ele ainda vale-se de estratégia de adiar envio de matérias orçamentárias para pressionar o governo
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Nos 50 anos da JB 
FM, um dos melho-
res encontros da 
música popular bra-
sileira: os cantores 
Luciana Mello e Toni 
Garrido. Realizado 
na Arena Jockey, o 
show teve como an-
fitrião Antonio Ma-
noel do Nascimento 
Brito (CEO do Grupo 
JBFM), amolado de 
Josa Nascimento 
Brito. Foi uma de-
monstração de pres-
tígio da emissora e 
do radio. A JB é uma 
referência nacional 
no segmento.

Divulgação

Referência nacional no rádio, JB FM celebra 50 anos 

Professora e 
montadora, 
Aída Mar-
ques estreia 
na direção 
com doc so-
bre o legado 
de Nelson 
Pereira dos 
Santos, pai 
do cinema 
moderno 
brasileiro

Rodrigo FonsecaDivulgação

Banda que revelou Bob Marley, 
The Wailers se apresenta nesta 
sexta-feira no palco do Qualistage

La Traviata 

volta ao 
Municipal
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O CORREIO DA MANHÃ NA HISTÓRIA * POR BARROS MIRANDA

HÁ 100 ANOS: POPUALÇÃO RECLAMA DOS POSTOS DE SAÚDE DO RIO
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 16 de novembro 
de 1923 foram: Aliados não devem 
considerar satisfatório o protesto 

alemão pela liberação do retorno de 
Guilherme II à Alemanha. Repu-
blicanos pedem que o rei se afaste 
do cargo até a situação melhorar na 

Grécia. Parlamento tem sessão sole-
ne pela proclamação da República. 
População reclama da precariedade 
dos postos de saúde no Rio. 

HÁ 75 ANOS: CÂMARA APROVA LEI DO NOVO SALÁRIO DOS SERVIDORES
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 16 de novembro 
de 1948 foram: Comissão Política 
da ONU aprova proposta ocidental 

dos armamentos e bombas nuclea-
res, rejeitando o parecer da URSS. 
Potências debatem o futuro do Vale 
do Ruhr. Câmara envia para Dutra 

o texto fi nal da lei dos novos venci-
mentos dos servidores públicos e ci-
vis. Deputados debatem projeto das 
refi narias de petróleo. 

No exato dia 07 de novembro 
em que o Instituto Cravo Albin 
lembrou ao Brasil os 120 anos de 
nascimento de Ary Barroso, nossa 
sede histórica na Urca recebeu a 
pintura a óleo “Aquarela do Bra-
sil”, feita especialmente por um 
dos grandes artistas do Brasil, o 
pintor Oscar Araripe.

Araripe, um dos mais celebra-
dos artistas plásticos é também 
hábil escritor. E acaba de ser eleito 
por unanimidade para o Pen Clu-
be do Brasil. Ele mora atualmente 
na cidade histórica de Tiradentes, 
onde se comunica com o mundo, 
já que é celebrado por críticos e 

grandes galerias como “O Poeta 
da Cor”, e ostenta reconhecimen-
to internacional em vários países 
do mundo.

De fato, Oscar Araripe é visto 
por boa parte da crítica como o 
mais hábil colorista do país, em-
pregando com maestria todas as 
provocações pictóricas que as cores 
quentes do Brasil podem provocar.

A amizade de Cravo Albin 
com Oscar Araripe data de déca-
das no Rio quando se conheceram 
apresentados pelo governador 
Chagas Freitas.

Ao receber a “Aquarela do Bra-
sil” no Instituto da Urca, Cravo 

Albin exclamou: “Meu Deus, nossa 
casa histórica passa a ostentar em 
sua sede uma das mais vigorosas ho-
menagens ao maior compositor do 
Brasil da opulenta Época de Ouro 
da MPB, os anos 30,40 e 50.”

Esta tela de Araripe que explo-
de em cores, também explode no 
meu espírito em música, acordes, 
notas e sons brasileiros. Araripe 
conseguiu transpor para a simpli-
cidade de uma tela uma sinfonia, 
uma Aquarela do Brasil tão vivaz 
e rica que quando me posto ante 
à pintura em admiração juro que 
um emaranhado de sons se trans-
porta para meus ouvidos dese-

nhando um conjunto arrebatador 
de porções da música universal 
de Ary Barroso misturando-se, 
interagindo, penetrando-se frag-
mentos azuis ou vermelhos com 
“Brasil, meu Brasil brasileiro, vou 
cantar-te nos meus versos”, frag-
mentos pretos, laranjas e amarelos 
com “meu mulato inzoneiro”, fais-
cantes pinceladas em roxo, rosa, 
ocres interagindo como se baianas 
em branco dançassem um samba 
supimpa emoldurado por galhos e 
folhas da fauna verdejante de nos-
so país.

- Que provocação, meu caro 
Oscar! O Brasil te agradece.

Ricardo Cravo Albin
Instituto Cultural Cravo Albin celebra 

Ary Barroso e recebe Aquarela do Brasil 

Opinião do leitor

Força Nacional

Prorrogar a Força Nacional no Rio até janeiro 

de 2024 só mostra que o buraco é mais embai-

xo do que imaginavam e terão muito trabalho 

para combater o crime organizado e as milícias. 

Isso se os agentes não fi carem também até as 
eleições municipais...

Samuel de Arruda Pedroso
Rio de Janeiro - Rio de Janeiro 

O El Niño e a onda 
de calor no país

Mulheres
desprotegidas

EDITORIAL

Já era de esperar que o verão 
seria quente, principalmente 
pelas as altas temperaturas na 
Europa, Canadá e Estados Uni-
dos. Porém, ninguém poderia 
suspeitar que este El Niño fosse 
um dos mais poderosos e mais 
devastadores da história. 

A onda de calor que cobre o 
Centro-Oeste e Sudeste do país 
é um prenúncio do que será nos 
meses mais quentes: dezembro 
e janeiro. Se ainda na primave-
ra termômetros estão marcan-
do quase 40°C, com sensações 
térmicas beirando os 60°C, o 
verão, que começa ofi cialmente 
em 22 de dezembro, deve ter a 
média mais alta da história de 
calor já registrada por institutos 
de meteorologia do Brasil. 

Para alívio de alguns, há 
possibilidade de chuva para o 
fi m de semana. Resta saber se 
ela virá para refrescar ou deixar 
a atmosfera ainda mais abafa-
da. De qualquer forma, será 
um alento para a natureza, que 
também sofre como essas altas 
temperaturas. 

Alguns pesquisadores asso-
ciam o calor inesperado nesta 
época do ano também ao aque-
cimento global, principalmente 
ao aumento do desmatamento 
e do lançamento de gases do 

efeito estufa na atmosfera. Isso 
deve ser levado em conside-
ração, pois cria-se uma cama-
da mais densa de poluentes, 
aumentando a irradiação dos 
raios solares. 

O que devemos é fi car em 
alerta, pois, com as altas tem-
peraturas vindo aí, a chance de 
ter picos de luz é grande, já que 
o consumo de ar-condiciona-
do deve crescer. Além disso, os 
reservatórios devem ter queda 
nos níveis de água, uma vez que 
a carga energética deverá ter 
uma maior demanda. Ou seja, 
hora da população começar a se 
ligar em preservar o meio am-
biente, pois, mesmo o El Niño 
sendo um fenômeno climático 
de aquecimento das águas do 
oceano Pacífi co, suas conse-
quências estão fi cando cada vez 
mais devastadores, pela falta de 
cuidado do ser humano com a 
natureza. 

Como o fenômeno deve 
permanecer até março de 2024, 
segundo análises preliminares 
divulgadas por cientistas, o ve-
rão no hemisfério sul tem tudo 
para ser um dos ou até o mais 
severo dos últimos tempos. Por 
isso, todo o cuidado será essen-
cial para sobrevivermos a esta 
condição climática. 

De acordo com o Fórum 
Brasileiro de Segurança Públi-
ca, a cada 08 minutos uma me-
nina ou mulher foi estuprada 
no primeiro semestre deste ano. 
Este é o maior registro desde 
2019, quando o Fórum iniciou 
a série de dados sobre o tema. 
Em 2023, mais de 34 mil estu-
pros foram registrados de janei-
ro a junho, representando um 
aumento de 14,9% em relação 
ao mesmo período, em 2022.  

Os dados, que foram divul-
gados na última segunda-feira 
(13), também evidenciaram 
o aumento de feminicídios e 
homicídios femininos, com o 
crescimento de 2,6%, compa-
rado com o mesmo período do 
ano passado. Cerca de 722 mu-
lheres foram vítimas de femini-
cídio (quando o crime acontece 
por razões de gênero). Já 1.902 
mulheres foram assassinadas, e 
os casos registrados como ho-
micídios. Com isso, o Fórum 
de Segurança Pública considera 
que o estado brasileiro falha (e 

não é de hoje) na proteção de 
meninas e mulheres no país. A 
afi rmativa do FBSP, e os dados 
explícitos, denotam a ausência 
de medidas efetivas por parte 
daqueles que estão na esfera 
pública governamental. Ações 
integradas, começando pelas 
cidades (pois é lá que todos 
nós vivemos), precisam ser exe-
cutadas através de um esforço 
coletivo na construção de uma 
nação segura para todas as mu-
lheres e, consequentemente, 
para toda a sociedade brasileira. 

Estupradores e assassinos (ver-
dadeiros covardes e criminosos) 
não podem ter vida fácil neste país. 
E todos os núcleos sociais precisam 
se posicionar de maneira clara e 
objetiva. Sem nenhuma hipótese 
de ‘’passar pano’’ para sujeitos tão 
asquerosos, que colocam o Brasil 
no ranking das nações em que mu-
lheres são estupradas e mortas. Há 
quem defenda sujeitos assim. Mas 
há, em grande maioria, quem de-
fenda a integridade das mulheres 
brasileiras.

Hoje, dando continuidade a 
série sobre os suplementos mais 
utilizados, conheceremos melhor 
a creatina, que certamente é um 
dos suplementos mais usados, 
mais seguros e com maior número 
de artigos na literatura indicando 
seus benefícios.

Creio que a maioria de vocês 
já deve ter ouvido falar sobre a 
creatina, mas vamos explorar em 
detalhes o que é, para quem é 
indicada, qual a quantidade ade-
quada, o momento ideal para uso, 
bem como os mitos e realidades 
que envolvem esse suplemento.

A creatina é um composto de 
aminoácidos (arginina, glicina e 
metionina) naturalmente produ-
zida pelo nosso organismo, prin-
cipalmente no fígado, mas em pe-
quenas quantidades. É também 
encontrada em alimentos como 
peixe e carne vermelha.

Em algumas situações, a su-
plementação tem mostrado resul-
tados benéfi cos à saúde humana.

Mas para quem o uso é 
indicado?

No mundo dos esportes, a su-
plementação de creatina é muito 
popular devido aos seus efeitos 
ergogênicos, principalmente na 
ação que desempenha na massa 
muscular.  Ela aumenta a capaci-
dade de trabalho durante exercí-
cios intensos, permitindo adiar a 
fadiga, o que se traduz em realizar 

mais repetições de exercícios ou 
séries com maior intensidade. 
Além disso, a creatina também 
aprimora a recuperação entre 
séries, permitindo treinar com 
maior intensidade e frequência.

Para os idosos, a suplemen-
tação de creatina pode trazer be-
nefícios relacionados ao aumento 
da massa magra e muscular, na 
melhora da densidade óssea, além 
de ajudar a aumentar a resistência 
muscular, propiciando mais qua-
lidade de vida.

Além de suas funções já mui-
to bem conhecida nos músculos, 
a creatina fornece também ener-
gia adicional para as células cere-
brais, melhorando assim a função 
cerebral. Pesquisas indicam que 
a suplementação com creatina 
pode melhorar a memória e a ca-
pacidade cognitiva em idosos.

Os estudos demonstraram 
que os baixos níveis de creatina 
estão relacionados, ao sono ruim, 
envelhecimento, depressão, défi -
cit cognitivo, atrasos de aprendi-
zagem e, inclusive, o autismo. Por 
isso a suplementação tem sido de-
fendida, e os estudos demonstram 
melhora substancial dos sintomas 
quando se faz essa reposição de 
creatina na maneira correta.

Qual a dosagem 
recomendada?

Quanto ao consumo, a dosa-
gem padrão geralmente varia en-

tre 3 a 5 gramas por dia, com água 
ou suco.

  Contudo, é fundamental 
considerar a individualidade de 
cada pessoa, incluindo peso cor-
poral, nível de atividade física e 
metas de treinamento, para de-
terminar a quantidade mais apro-
priada para cada caso.

Qual é o melhor 
momento para o uso da 
creatina?

Ao contrário de alguns suple-
mentos, a creatina não está vin-
culada a um período específi co 
do dia. A regularidade é a chave. 
Tomá-la diariamente, seja antes 
ou após o treino, pode otimizar os 
benefícios. Devemos apenas aten-
tar para que não seja consumida 
juntamente com café ou outros 
suplementos que contenham ca-
feína, pois prejudica sua absorção.

Além disso, alguns estudos 
indicam que combinar a creati-
na com carboidratos e proteínas 
pode potencializar sua ação.

Como em qualquer suple-
mento, há mitos e precauções a 
serem considerados. Alguns te-
mem que o uso contínuo da crea-
tina possa sobrecarregar os rins, 
mas, em geral, estudos científi cos 
não encontraram evidências con-
clusivas para essa associação em 
indivíduos saudáveis. No entan-
to, como sempre, é fundamental 
consultar um profi ssional de saú-

de antes de iniciar qualquer su-
plementação, especialmente para 
aqueles com histórico de proble-
mas renais.

Além disso, o uso de creatina 
é contraindicado para gestantes 
e mulheres que amamentam por 
falta de estudos acerca de sua se-
gurança. Crianças e adolescentes 
só devem consumi-la sob orienta-
ção de um profi ssional.

Outro ponto importante é 
que a creatina pode levar ao ga-
nho de peso devido ao aumento 
da retenção de água nas células 
musculares. Este aumento, no 
entanto, está ligado à hidratação 
muscular e não ao acúmulo de 
gordura.

Agora, a decisão de usar ou 
não a creatina deve ser individual 
e orientada preferencialmente 
por um médico capacitado. É 
importante considerar não ape-
nas os benefícios, mas também 
eventuais riscos, especialmente 
em casos de condições médicas 
preexistentes.

Na próxima edição, explora-
remos outros temas relacionados 
à saúde e bem-estar. Estejam sem-
pre à vontade para compartilhar 
suas perguntas e sugestões.

*Médico, com pós-graduação em 

Nutrologia Clínica e Esportiva. 

Especialista em Medicina da 

Obesidade. Instagram: @

dr.marcelorlandi

Dr. Marcel Orlandi*
Novas evidências sobre o uso da CREATINA

O fato de você ser paranoi-
co não impede que esteja sendo 
seguido. Foi do que suspeitei 
durante quatro anos ao identi-
fi car, em vários lugares, sujeitos 
me espiando por trás de postes, 
fi ngindo ler jornal encostados 
em paredes ou caminhando às 
minhas costas e se voltando para 
trás quando eu me virava para 
encará-los. Décadas de fi lmes de 
gângsteres me fi zeram achar que 
estavam me vigiando.

Agora aposto que sim. A re-
velação de que a Agência Brasilei-
ra de Inteligência (Abin), coman-
dada pelo famigerado Alexandre 

Ramagem, foi usada pelo gover-
no Bolsonaro para bisbilhotar a 
vida de seus adversários, confi r-
ma tudo. Por meio das antenas de 
telefonia, monitoraram os passos 
de 10 mil usuários de celulares 
para saber aonde iam, com quem 
se encontravam e quais sujeiras 
de Bolsonaro eles haviam desco-
berto. Especial atenção era dada 
a políticos, advogados, ministros 
do STF, ex-aliados e os suspeitos 
de sempre, nós, os jornalistas.

O interesse por mim estava 
nas dezenas de colunas que pro-
duzi neste espaço alertando sobre 
as manobras de Bolsonaro para 

abocanhar o segundo mandato 
e, aí, sim, eternizar-se no poder. 
Não sabíamos então que a estru-
tura de inteligência do Estado 
vinha sendo usada para espionar 
brasileiros. E olhe que o próprio 
Bolsonaro já admitira ter a sua 
“inteligência particular”.

No meu caso, o problema 
para a Abin é que não uso celu-
lar. Nunca usei. Sou dos últimos 
seres vivos a, até hoje, não depen-
der desse aparelho para respirar. 
Donde não tinham como me 
“monitorar” pelo digital, o que 
me permitiu continuar circulan-
do impune por lugares suspeitos 

aqui do Rio, como o botequim 
Jobi, a livraria Folha Seca e o cal-
çadão do Leblon. Até que se to-
caram e viram que tinham de me 
seguir pelo velho método analó-
gico, ou seja, sapato a sapato.

Não sei o que descobriram. 
Mas, por sorte, Bolsonaro foi 
deletado antes de usar essas in-
formações contra mim.

*Jornalista e escritor. 
Autor das biografi as de 

Carmen Miranda, Garrincha 
e Nelson Rodrigues. Membro 

da Academia Brasileira de 
Letras.

Ruy Castro*

Vigiado por Bolsonaro
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 QUER SABER PRIMEIRO... 
- A notícia da apuração policial so-
bre os comissários da British Air-
ways no Rio só confi rmou a colu-
na publicada em 11 de setembro 
passada, com o título: “A esbór-
nia que custou caro à imagem do 
Rio”.   Naquele dia escrevemos: 
“Nesta estada de 72 horas, resolve-
ram virar a madrugada de segunda 
para terça no outro lado da cida-
de, indo para uma gandaia, em um 
lugar que, cada vez mais, se regis-
tram problemas com turistas es-
trangeiros. Beberam todas, um de-
les se perdeu e apagou, relatando 
até a vaga lembrança da passagem 
por um hospital. O refl exo desta 
esbórnia em um descanso técni-
co foi cancelar o voo e culpar a ci-
dade por um problema em que os 
três também tiveram responsabili-
dade, pelo comportamento extre-
mo e arriscado”. Com a conclusão 
da investigação policial, apurou-
-se  exatamente o que registramos 
na época. Enquanto a mídia truci-
dava o Rio, só o Correio da Manhã 
fazia a abordagem precisa sobre 
o tema. A investigação reafi rma 
a máxima: Quer saber primeiro? 
Leia o Correio da Manhã.

 BRITISH AIRWAYS CONI-
VENTE - Falta, porém, uma posi-
ção da companhia aérea. Comissá-
rio de bordo é agente de segurança. 
O seu principal papel é de anjo da 
guarda dos passageiros e não ser-
vir drinques ou jantar. Naquele 11 
de setembro, escrevemos: “O grave 
neste caso é que não eram turistas, e 
sim funcionários de uma companhia 
aérea de longo curso, cumprindo 
o horário de descanso regulamen-
tar, a caminho de volta para Lon-
dres, em outro voo repleto de passa-
geiros.” Escrevemos também: “Cabe 
a British Airways averiguar e apu-
rar o comportamento do comissá-
rio que sumiu, dos dois que sofre-
ram um duplo assalto, bem longe 
do hotel que estavam hospedados, e 
medir o prejuízo dos passageiros — 
e da própria companhia.” Até ago-
ra a companhia está omissa. Este 
caso envolve segurança de voo e é 
grave. A Agência Nacional de Avia-
ção (ANAC) deve cobrar explica-
ções da aérea. Afi nal, ela transpor-
ta milhares de brasileiros por anos e 
não pode ser conivente com essa es-
bórnia.

 DEAT RECONHECIDA - 
A hotelaria do Rio prepara uma 
homenagem à turma da Delega-
cia Especializada de Atendimen-
to ao Turista, na sua festa de fi nal 
de ano,  por ter elucidado este caso 
da esbórnia dos comissários e lim-
par a imagem do Rio.  A equipe da 
DEAT, comandada pela delegada 
Patrícia Alemany, está de parabéns 
e merece todo o reconhecimento 
do setor do turismo. Esta notícia 
jogou a imagem do Rio no chão e 
a atuação policial lava a alma da ci-

PINGA-FOGO

MAGNAVITA
claudio.magnavita@gmail.com

@colunamagnavita

Gostaria de começar dizendo 
que fi quei muito contente com a 
repercussão da minha estreia por 
aqui! Recebi inúmeras mensagens, 
ligações e até na rua me pararam 
para comentar sobre a minha pri-
meira coluna. Claro que as “Péro-
las da Semana” continuam sendo 
as queridinhas e fazem a galera se 
divertir! Hoje, no entanto, venho 
falar de um assunto que tem me in-
comodada bastante: a arbitragem 
brasileira. 

Antes que venham falar de cho-
rorô, é claro que a queda do Bota-
fogo não se deve 100% aos homens 
do apito, mas com certeza isso in-
terferiu bastante. No jogo contra o 
Bragantino, por exemplo, soman-
do os dois tempos, perdi a conta 
de quantos minutos de acréscimo 
teve a partida. Tudo bem que joga-
dores como o goleiro Lucas Perri, 
que se jogou algumas vezes pedin-
do andamento, contribuem para 
que os juízes descontem no fi m da 
partida, mas nada que justifi que 
essa eternidade. 

Uma coisa que notei é que, nos 
jogos do Botafogo, são sempre os 
mesmos árbitros e com certeza 
isso atrapalha. Daronco, Klaus, 
Wilton Pereira de Sampaio são 
fi gurinhas carimbadas quando se 
trata de Botafogo. Por falar em 
comportamento de jogadores, fi -
quei sabendo que o Gabigol tem 
mais cartões amarelos do que gols 

no campeonato e a diretoria está 
prestes a renovar seu contrato por 
não sei quantos anos e milhões! 
Como explicar um negócio desse? 
O certo seria aplicar uma multa e 
não bonifi cá-lo! Contra o Flumi-
nense, entrou nos minutos fi nais 
e conseguiu ser expulso por uma 
confusão com Nino. Sobre o clás-
sico, inclusive, achei o resultado 
bem justo pelo que as duas equipes 
apresentaram. 

“E o Vasco , PC?”. Mesmo com 
o estádio lotado e um adversário 
teoricamente inferior, não existe 
jogo fácil e o time da Colina con-
tou com o talento de Payet para 
conquistar uma vitória suada em 
São Januário. Inclusive, que co-
brança de falta linda do francês! 
Foram três pontos importantes 
que deixaram o Vasco fora da zona 
de rebaixamento e torço para que 
siga dessa forma! 

Por fi m, não poderia terminar 
sem externar a minha indignação 
com a atual gestão da CBF, que não 
dá a mínima para os campeões de 
58, 62 e 70. Mesmo como embai-
xadores, não recebemos qualquer 
convite para participar de inicia-
tivas e vale lembrar que a Seleção 
estará no Maracanã na próxima se-
mana. Falando de bola, depois da 
derrota para o Uruguai, acho que 
o Brasil não terá vida fácil contra 
a Colômbia e muito menos contra 
a Argentina! Apesar de confi ar no 

trabalho do Diniz, tenho minhas 
dúvidas quanto ao emocional do 
time após os últimos dois trope-
ços! Veremos…

Pérolas da Semana:

Estamos de volta com o lingua-
jar esdrúxulo dos analistas de com-
putadores!

1 - “O externo tinha uma op-
ção interna para dar amplitude ao 
campo na última linha de quatro e 
optou pela compensação no gatilho 
de troca ao achatar por dentro o es-
quema confortável do adversário”.

2 - “Para manter a intensidade 
com a bola viva sem queimar as as-
sistências, o treinador aproxima as 
linhas e propõe um jogo pesado e 
espetado, sem conexões ou ligações 
diretas na faixa diagonal pelas alas”.

3 - “Com o intuito de ouvir o 
campo (o campo não fala!!), o jo-
gador de beirinha pesquisa a lei-
tura de jogo e faz a ligação direta 
para o falso nove chapar na orelha 
da bola em direção a bochecha da 
rede”.

*Ex-jogador de futebol. 
Fez parte da seleção do 

Tricampeonato Mundial no 
México em 1970. Atuou nos 

quatro grandes clubes do Rio 
(Flamengo, Botafogo, Vasco 
e Fluminense), Corinthians, 

Grêmio e Olympique de 
Marseille (França).

Paulo Cézar Caju*

A arbitragem e os jogadores no Brasil
Muito se tem debatido sobre o futuro dos 

shopping centers. Alguns até já anunciam o 
seu fi m, principalmente por conta de que um 
terço deles estão às moscas ou fechados nos 
Estados Unidos da América, onde nasceram e 
de lá ganharam o mundo. Há controvérsias e 
pontos de vistas divergentes. No entanto, uma 
visão de consenso parece se consolidar: se qui-
serem sobreviver, tais centros comerciais terão 
que mudar seu jeito de ser e se comportar nas 
cidades que os abrigam.

O conceito de espaço comercial e lazer 
apartado da cidade, onde quase sempre se 
chega exclusivamente de automóvel, caminha 
para obsolescência e ocaso, seja por questões 
ambientais, econômicas e sociais pondo em 
cheque sua sustentabilidade ou então por ra-
zões comportamentais da sociedade, buscan-
do, cada vez mais, resolver suas necessidades 
cotidianas em locais de fácil acesso dotados de 
transporte público e, preferencialmente, com 
oferta diversifi cada de serviços. O futuro pode 
estar em exemplos exitosos do passado ou pelo 
menos neles buscar inspiração.

Ao contrário dos shoppings centers isola-
dos, edifícios comerciais do tipo Rockefeller 
Center em Nova York, Conjunto Nacional 
em São Paulo ou La Illa em Barcelona, entre 
outros de matriz semelhante, têm apresenta-
do mais vitalidade e perspectivas de seguir 
atraindo pessoas em futuro próximo. A dife-
rença fundamental entre eles está na relação 
estabelecida com a cidade. Enquanto os sho-
ppings, em sua maioria, são complexos arqui-
tetônicos fechados em si mesmo e de certo 
modo isolados, os conjuntos comerciais loca-
lizados em áreas centrais das cidades, carac-
terizam-se por estarem conectados de forma 
intensa com o entorno, representado pelo fá-

cil acesso, pelas fachadas ativas e, ainda, pela 
integração direta com os meios de transporte 
de maior capacidade.

Aos shoppings é preciso tomar a decisão de 
ir visitá-los, já aos complexos comerciais e de ser-
viços, localizados em áreas centrais, é possível até 
passar por eles sem se dar conta e usufruir de seus 
atrativos naturalmente. O fato de reunir usos e 
atividades das mais diversifi cadas no mesmo sítio 
e ao seu redor, torna tais conjuntos mais atraen-
tes e dinâmicos. Quando conseguem então reu-
nir no mesmo lugar moradias, lojas comerciais, 
escritórios, atividades recreativas e equipamentos 
públicos sociais e culturais produzem vantagens 
locacionais e ações sinérgicas que as cidades não 
podem dispensar. Eles têm sido mais resilientes e 
se comportado melhor diante de crises e mudan-
ças de hábitos da sociedade.

Há outras diferenças entre shoppings e 
complexos comerciais para além dos usos di-
versifi cados e das condições de mobilidade 
nas quais estão inseridos. Há que se observar a 
capacidade de lidar com gentes distintas, com 
perfi s de renda e desejos de consumo variados 
presentes em usuários e simples transeuntes. É 
indispensável que se considere a cidade e seus 
ambientes de uso mais intenso enquanto espa-
ços de trocas, inovações, surpresas e até cons-
trangimentos. Empreendimentos apartados 
como se fossem guetos, não combinam com 
a missão das cidades. Mais do que uma con-
tradição, acentuam as diferenças, tornando-
-as socialmente mais pobres e excludentes. O 
futuro dos shoppings, além de se espelhar nos 
exemplos exitosos do passado, terá que fazer da 
tolerância à diversidade um valor inegociável. 
Quem sabe um propósito?

*Arquiteto e urbanista

Vicente Loureiro*

De volta ao passado

Divulgação

Divulgação

Na festa da JB FM, uma demonstração de prestígio 
da rádio líder do Rio: Renata Gola; José Antonio do 
Nascimento Brito, presidente da MídiaCom; José 
Joaquim do Nascimento Brito; Antonio Manoel do 
Nascimento Brito; CEO do Grupo JBFM; Carla Meneghel; e 
Thyrso Camargo

Os irmãos apaixonados pela cultura, o deputado 
federal Aureo Ribeiro (Solidariedade – RJ) e 
Danielle Barros, secretária de Estado de Cultura e 
Economia Criativa do Rio, foram homenageados 
com a medalha de mérito Pedro Ernesto, a 
mais alta condecoração da cidade do Rio, em 
concorrida solenidade por iniciativa do vereador 
Dr. Gilberto (Solidariedade), em Sessão Solene na 
Câmara, na última segunda (13)

No evento, André Marini, 
diretor geral do Grupo 
Bandeirantes Rio, que tem 
a rádio líder de notícias, a 
BandNews

Brindando os 50 anos da JB 
FM, Antonia Leite Barbosa 
e o empresário Luiz Oscar 
Niemeyer 

Secretários, Igor Marques e Cléber Mota

Gov RJ

Conexão Rio de Janeiro - Paraná

Os secretários de co-
municação dos estados es-
tão juntos em Curitiba, no 
Paraná, para uma imersão 
nas experiências com o au-
diovisual. O secretário Igor 
Marques, do Rio, foi co-
nhecer de perto o trabalho 
da TV Paraná Turismo, da 
Rede Paraná Educativa, ór-
gão do Governo do Estado 
do Paraná, e hoje chefi ada pelo 
secretário Cléber Mata. 

O encontro promete render bons 
frutos: o Rio se prepara para lançar a 
TV GovRJ, que apresentará à popula-
ção ações do Governo do Estado, com 
conteúdo de qualidade e informações 
de interesse público dos fl uminenses. 

Nos próximos dias, os dois partici-
pam também de mais uma reunião do 
Conselho Nacional de Secretarias de 
Comunicação Social, em Foz do Igua-
çu, que abordará os desafi os da publi-
cidade digital e o uso de pesquisas para 
avaliação da rede estadual auxiliando na 
criação de políticas públicas.

dade.

 DE OLHO NA VAGA - Co-
meça a movimentação dos suplentes 
dos deputados estaduais para defi nir 
o quadro daqueles que serão candi-
datos em 2024, fazendo a fi la andar. 
Na bancada federal, poucos pensam 
em concorrer a prefeito.

 FERIADO PROPÍCIO - Com 
previsão de recorde de temperatu-
ra, segundo os dados do Instituto 
Nacional de Meteorologia, a Pre-
feitura de Barra Mansa decretou 
ponto facultativo nesta sexta-feira, 
dia 17. Detalhe: na segunda-feira, 
dia 20, é feriado da Consciência 
Negra. A medida vale para todas as 
repartições municipais, entretan-

to, os serviços considerados essen-
ciais, como os realizados pela De-
fesa Civil, o Saae e a Secretaria de 
Manutenção Urbana, seguirão em 
sistema de plantão. De acordo com 
o prefeito Rodrigo Drable, a medi-
da visa zelar pela saúde e segurança 
das pessoas. Ou seja: os servidores 
terão quatro dias para cuidarem 
da saúde. Se a moda pega, boa tar-
de do país terá que parar devido às 
altas temperaturas registradas nos 
últimos dias.

 VOLTA PARA CASA MAIS 
CEDO - Conservatória, a famosa 
Cidade das Serestas, distrito de Va-
lença, no interior do Estado do Rio, 
está sofrendo com falta de energia 
elétrica. Depois da chuva de quarta-

-feira, dia 16, eles fi caram mais de 15 
horas às escuras. Os donos de pou-
sadas amargaram prejuízos por con-
ta da falta da inoperância da Light, 
pois vários hóspedes que aproveita-
vam o feriado de 15 de novembro 
no lugarejo fi zeram check out e an-
teciparam a volta para casa. Sem fa-
lar nas perdas de produtos nas gela-
deiras.

 CARAVANA CULTURAL - 
O deputado federal Marcelo Quei-
roz (PP-RJ) e a deputada federal 
Jandira Feghali (PCdoB-RJ) com 
agenda  em Petrópolis neste sába-
do (18), para debater o legado da 
Comissão de Cultura da Câmara 
dos Deputados, que completa 10 
anos. Desde o mês passado, a Co-

missão tem promovido uma Cara-
vana Cultural, encontros com ar-
tistas e produtores da cultura nos 
municípios. “Comemorar os 10 
anos é exaltar um colegiado que 
mudou diversas diretrizes no Bra-
sil. Procuro me espelhar nos ex-
-presidentes da comissão e enca-
minhar com celeridade todos os 
projetos de lei recebidos. Estamos 
ampliando ainda mais esse espaço 
de debate, refl exão e deliberação 
das políticas culturais do Brasil. 
Essa Caravana é resultado disso!”, 
disse o deputado Marcelo Quei-
roz, que é presidente da Comissão 
de Cultura.

 HADDAD - Fustigado pela his-
tória da meta de défi cit zero para o 

ano que vem, que pode ser alterada 
na Lei de Diretrizes Orçamentárias 
(LDO), o ministro da Fazenda, Fer-
nando Haddad, pode ter outra der-
rota no Congresso no seu pacote de 
medidas de interesse da pauta eco-
nômica. Haddad defende a aprova-
ção da MP 1185/23, que altera as re-
gras para subvenções do ICMS por 
estados e municípios, limitando-as. 
É uma medida considerada impor-
tante por Haddad para evitar redu-
ções de impostos e aumentar a arre-
cadação, algo fundamental para que 
ele obtenha o sonhado equilíbrio 
fi scal. Uma pesquisa encomenda-
da pela Frente Parlamentar do Em-
preendedorismo (FPE), no entanto, 
aponta que os deputados tendem a 
ser contrários à MP.

 PESQUISA - A FPE encomen-
dou a pesquisa à Vector Research, 
que ouviu 81 deputados entre os 
dias 18 e 27 de outubro. Pela pes-
quisa, a maioria deles considera 
que a MP fere o pacto federativo 
e tira autonomia de estados e mu-
nicípios. Para 68%, ela pode pre-
judicar investimentos em locali-
dades distantes. Para 65,4%, pode 
produzir insegurança jurídica. Se-
gundo 58,1%, seria necessário mu-
dar a regra do jogo com ele em an-
damento. Para 66,7%, a MP fere o 
pacto federativo. E 53,1% acham 
que estados e municípios tendem 
a discordar da matéria. Há alguns 
dias, Haddad disse confi ar na apro-
vação da matéria. Já o presidente 
da FPE, deputado Joaquim Passa-
rinho (PL-PA), é reticente. “Esse 
debate precisa ser mais bem ama-
durecido na Casa”, afi rma ele.

 QUEIMADOS - Nada como 
um dia após o outro na política. Em 
2020, quando a então deputada es-
tadual Alana Passos lançou Major 
Rodrigues candidato a prefeito de 
Queimados, o deputado federal Hé-
lio Lopes foi um dos que não apro-
varam o nome do militar, tendo in-
clusive queimado o nobre no clã 
Bolsonaro. Na ocasião, Hélio che-
gou a aparecer na feira livre da cida-
de ao lado do atual prefeito Glau-
co Kaizer. Alguns anos se passaram 
e o cenário foi invertido. Alana con-
sidera que foi traída pelo o agora ca-
pitão da PM que fechou aliança com 
o prefeito de Belford Roxo, Wagui-
nho, e depois com o deputado esta-
dual Márcio Canella, até parar no 
PL, que em Queimados é comanda-
do por… Hélio Lopes.  A mulher do 
capitao Rodrigues, inclusive, com-
põe a executiva do diretório do PL 
Mulher na cidade.

 FAIXA ETÁRIA - O rock da 
melhor qualidade vai dominar o 
réveillon de Niterói.  Antes da vira-
da, a Faixa Etária, da cidade, com 
20 anos de estrada e atração dos 
grandes festivais de rock do Rio e 
Minas Gerais, vai agitar a multidão 
com grandes clássicos nacionais 
e internacionais. Antes da virada, 
a animação é com a Viradouro e, 
após os fogos, entra Lulu Santos.
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Pacheco volta a apertar 
o cerco sobre o Supremo
E coloca na agenda a PEC que limita decisões dos ministros

Por ana Paula Marques

Em conversa com jorna-
listas na quinta-feira (15), o 
presidente do Senado Fede-
ral, Rodrigo Pacheco (PS-
D-MG), disse que pretende 
votar na próxima terça-feira 
(21) a Proposta de Emenda 
à Constituição (PEC) que 
limita as decisões individuais 
dos ministros do Supremo 
Tribunal Federal (STF).

Apesar de já afirmar que 
o texto estará na agenda da 
próxima semana, Pacheco 
disse que ainda irá conversar 
com líderes partidários, já 
que para uma PEC ser apro-
vada é necessária votação 
em dois turnos com o apoio 
mínimo de 49 senadores em 
cada sessão. O parlamentar 
busca o apoio dos congres-
sistas. “A PEC será discutida 
pela quinta vez no dia 21. 
Vou fazer uma consulta aos 
líderes se querem votar já na 
terça-feira, porque ela já tem 
condições regimentais de ser 
votada”, disse Pacheco.

O texto da PEC foi apro-
vado na Comissão de Cons-
tituição e Justiça (CCJ) do 
Senado em uma sessão que 
durou somente 42 segundos, 
o que intensificou as rela-
ções já abaladas entre os po-
deres. Relações essas — em 
especial, com o STF — que 
vem sofrendo desgastes nos 
últimos meses após várias 
pautas aprovadas nas casas le-
gislativas serem contrárias às 
decisões da Suprema Corte. 
Assim foi com o projeto do 
Marco Temporal das terras 
indígenas, e em discussões 
sobre a descriminalização das 
drogas ou em outra PEC que 
limita em oito anos o manda-

to dos ministros do STF.

Postura abandonada
Pacheco troca a clássica 

postura de político minei-
ro — de usar a habilidade de 
conciliação e tomar decisões 
sem provocações — e parte 
para um conflito aberto com 
o Judiciário. Como explica o 
analista político e sócio da 
Hold Assessoria Legislativa, 
André César, a mudança de 
perfil do senador vem no en-
calço das últimas conquistas 
de Arthur Lira (PP-AL), pre-
sidente da Câmara dos Depu-
tados.

“O presidente do Senado 
manda um sinal, tanto para o 
governo quanto para o STF, 
um sinal para que não subes-
timem a força do Senado e 
entreguem o protagonismo à 
Câmara”, detalha.

O cenário político revela 
uma aproximação do presi-
dente Luiz Inácio Lula da 
Silva com Arthur Lira. Em 

uma estratégia para garantir 
que as pautas de prioridade 
no governo sejam aprovadas 
no Congresso, o presidente 
fez uma minirreforma minis-
terial, incluindo no governo 
dois nomes indicados por 
Lira nos Ministérios dos Es-
portes (André Fufuca) e de 
Portos e Aeroportos (Silvio 
Costa Filho). Além dos no-
vos ministros, Lira também 
conquistou a presidência da 
Caixa Econômica Federal , 
com Carlos Vieira.

Para o analista, as ações 
de Pacheco são pensadas para 
chamar atenção dos poderes 
para a Senado e suas deman-
das e que “tem artilharia para 
defender e, caso preciso, para 
confrontar”.

Possível candidatura
Além de buscar destaque 

para o Senado, Pacheco pode 
estar perseguindo um pos-
sível eleitorado, segundo o 
analista político. Nas últimas 

eleições, chegaram a haver 
especulações de uma candi-
datura à Presidência de Pa-
checo, como opção de centro 
e do campo conservador.

Depois, ele foi cogitado 
como um possível nome para 
a Vice-presidência de Lula 
por ter, naquela época, o per-
fil pacífico e por chamar um 
eleitorado decisivo em elei-
ções, o de Minas Gerais. Mas 
ficou cravado o atual vice, 
Geraldo Alckmin, que é de 
São Paulo.

“Pacheco, então, se afasta 
da centro-esquerda de Lula e 
tem buscado se aproximar de 
um eleitorado mais conser-
vador. Aquele que não vota 
no PT e não vota na esquer-
da. Ele parece estar tatean-
do, fazendo um cálculo po-
lítico pessoal”, explica André 
César. “Mas nada o impede 
de, no futuro, acabar, conse-
guindo o que quer, fazendo 
uma reaproximação com o 
governo”.

Geraldo Magela

Pacheco quer votar PEC que limita ações dos ministros do STF na terça-feira

Governo mantém compromisso 
com meta de déficit zero
Por Rudolfo lago

Arquivem-se as emendas do 
deputado Lindbergh Farias (PT-
-RJ). Em reunião na manhã de 
quinta-feira (16), o governo acer-
tou com o relator da Lei de Di-
retrizes Orçamentárias (LDO), 
deputado Danilo Forte (União-
-CE), que não haverá alteração na 
meta fiscal de déficit zero que foi 
prevista pelo ministro da Fazenda, 
Fernando Haddad. No início da 
semana, Lindbergh apresentou 
duas emendas, com duas alterna-
tivas de alteração da meta: 0,75% 
ou 1%. Se tal revisão da meta fiscal 
vier a acontecer, não será agora na 
elaboração da LDO. Pelo menos, 
não por iniciativa do governo ou 
do relator.

A polêmica em torno da meta 
fiscal surgiu por iniciativa do pró-
prio governo. Foi o próprio pre-
sidente Luiz Inácio Lula da Silva 
que, numa conversa com jornalis-
tas no dia 27 de outubro, afirmou 
que “dificilmente” o déficit zero 
seria atingido. Tal meta significa 
um compromisso do governo de 
gastar no ano que vem exatamen-
te o mesmo valor que arrecadar. 
Legalmente, ficaria uma margem 
de 0,25%, conforme está previsto 
no arcabouço fiscal.

Fogo amigo
A fala de Lula gerou uma am-

pla discussão em torno do tema. 
Interpretou-se como “fogo ami-
go” dentro do governo e do PT. 
Alas do governo, como a Casa Ci-
vil do ministro Rui Costa, seriam 
contrários à meta zero. E também 

setores do PT que se colocaram 
contra o arcabouço fiscal. Caso 
do próprio Lindbergh Farias. A 
preocupação é que a meta acabe 
travando a possibilidade de o go-
verno fazer investimentos no ano 
que vem, impedindo a realização 
das obras do Programa de Ace-
leração do Crescimento (PAC), 
gerando dificuldades em um ano 
eleitoral.

Desde o início, Danilo Forte 
deixou claro que qualquer alte-
ração não surgiria por iniciativa 
dele como relator. Se o governo 
quisesse alterar, que enviasse 
uma nova mensagem modifi-
cando a meta. Isso não foi feito. 
A alternativa era a apresentação 
de uma emenda. Ela foi feita por 
Lindbergh. Segundo ele mes-
mo disse ao Correio da Manhã, 
como “iniciativa pessoal”, sem 
combinar com o governo. Na 
reunião de quinta, o governo 

disse a Danilo que não acata a 
emenda.

“Não tem iniciativa do go-
verno para alterar a meta fiscal já 
estabelecida”, disse o ministro de 
Relações Institucionais, Alexan-
dre Padilha, após a reunião. “Dei-
xamos isso explícito: não existe e 
não vai existir qualquer iniciativa 
do governo de alterar essa meta 
fiscal”.

“O governo manteve a posi-
ção de meta fiscal zero, tirou qual-
quer possibilidade de emenda ao 
relatório”, emendou Danilo Forte. 
“E manteve o arcabouço fiscal”.

Concluiu-se na reunião que 
a revisão da meta daria uma sina-
lização ruim, que enfraqueceria 
Haddad. O próprio ministro, na 
reunião, assegurou que a manu-
tenção do compromisso fiscal não 
irá atrapalhar investimentos, por-
que ele conta com um aumento de 
arrecadação.

Três momentos
No curso, porém, da discussão 

da LDO, na próxima semana, não 
seria impossível a aprovação de 
emendas, desde que apoiadas pela 
maioria e aprovadas. E não apenas 
a emenda de Lindbergh. Até a sex-
ta-feira (17), estava aberto o prazo 
para apresentação de emendas à 
LDO. E elas serão analisadas pela 
Comissão de Orçamento a partir 
de terça-feira (21).

Na verdade, há um quase 
consenso na Comissão de Orça-
mento que a meta fiscal acabará 
sendo alterada, ainda que isso 
não se dê agora, na votação da 
LDO. Há três momentos possí-
veis para isso. O primeiro é agora, 
na tramitação da LDO. O segun-
do é em seguida quando, até o 
final do ano, o Congresso estiver 
votando o Projeto de Lei Orça-
mentária (PLOA) para o ano que 
vem. E o terceiro é em março do 
ano que vem, quando o governo 
apresenta seu relatório de receitas 
e despesas do primeiro bimestre. 
E, aí, diante de uma constatação 
de que tal meta não tem como 
ser cumprida, pode apresentar 
uma revisão a partir de um Proje-
to de Lei do Congresso Nacional 
(PLN), a ferramenta legislativa 
usada para tratar de questões or-
çamentárias.

Na avaliação de Lindbergh 
Farias, a revisão seria inevitável em 
algum desses momentos, porque 
já estaria claro que a meta zero é 
inexequível. “O próprio mercado 
financeiro, para quem essa meta 
zero seria sinalizada, já estima um 
déficit de 0,8%”, diz ele.

Valter Campanato/Agência Brasil

Padilha: nada de décifit. A meta continua zero

CORREIO POLÍTICO

Atraso pode ter relação 
com queda-de-braço

Por que Pacheco atrasa 
peças orçamentárias?

PLN Trâmite

Não é papel

Brava

Faz-de-conta

Bancadas

Para Adriana Ventura, 
essa demora pode ser 
o espaço para que haja 
uma negociação prévia, 
uma barganha, em torno 
daquela peça orçamen-
tária. “É para negociar, é 
para barganhar”, suspeita 
ela. Esse espaço de tem-
po é que seria utilizado 
para incluir alterações nos 
projetos, inserindo os fa-
mosos “jabutis”. Essa de-

mora aumenta a pressão 
em torno do Executivo, e 
é feita a negociação. Que 
se acentua em um mo-
mento em que o Senado 
vive uma queda-de-braço 
com a Câmara, motivada 
pelas conquistas que ob-
teve o presidente da Câ-
mara, Arthur Lira (PP-AL). 
O Senado anda enciuma-
do com Lira, que conse-
gue verbas e cargos. 

Como integrante da opo-
sição ao governo, a líder 
do Novo, deputada Adria-
na Ventura (SP), não de-
veria se importar com 
eventuais atrasos na apro-
vação de peças orçamen-
tárias de interesse do go-
verno do presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva. Mas, 
como brasileira, segundo 
ela, diante de um possível 
prejuízo para o país, ela 
tem se incomodado com 
o hábito que, de acordo 
com ela, tem sido rotinei-
ro, do presidente do Sena-

do, Rodrigo Pacheco (PS-
D-MG), em atrasar o envio 
dos PLNs do governo à 
Comissão de Orçamen-
to para análise, votação e 
aprovação de verbas. “Pa-
checo tem retido muito 
o envio desses PLNs para 
análise. Por alguma razão, 
fica segurando esses pro-
jetos na Mesa do Senado”, 
disse Adriana Ventura ao 
Correio Político. O que 
estará por trás disso? “A 
gente sabe que há sem-
pre um jogo político, de 
barganha”, avalia. 

PLN é a sigla para Proje-
to de Lei do Congresso 
Nacional. Na prática, é o 
instrumento legislativo 
utilizado para tratar de 
matérias orçamentárias 
de iniciativa do Poder 
Executivo. Quando o go-
verno pede a inclusão de 
uma nova dotação, isso é 
feito a partir de PLNs.

Normalmente, o trâmite 
deveria ser automático. 
Enviado o PLN, ele deveria 
ser enviado à Comissão 
de Orçamento, que é o 
espaço do Congresso jus-
tamente para fazer essas 
discussões. Mas não tem 
sido assim. As propostas 
enviadas têm demorado a 
chegar à comissão. 

“Essa redefinição só pode-
ria ser possível se tivesse 
a aceitação de cada ban-
cada estadual”, reclama a 
deputada. O Novo é con-
trário à existência dos fun-
dos eleitoral e partidário. 
Para Adriana, retirar esses 
recursos de emenda para 
eleições acaba prejudi-
cando o cidadão. 

“Como líder de um par-
tido de oposição, eu não 
deveria me importar com 
isso. Mas, como cidadã, 
eu fico muito brava”, dis-
se Adriana Ventura. “Nós 
queremos que o país dê 
certo. E é complicado fi-
car assistindo os regimen-
tos do Congresso virarem 
meras peças de ficção”. 

“No fundo, é tudo um 
grande faz-de-conta”, re-
sume a líder do Novo. In-
clusive, toda essa discus-
são em torno da meta de 
déficit zero. “Em vez dessa 
preocupação em arreca-
dar sempre mais, em ta-
xar sempre mais, a discus-
são deveria ser a do bom 
gasto, sem desperdício”. 

Outro ponto que inco-
moda Adriana Ventura é 
a decisão de retirar R$ 4 
bilhões das emendas de 
bancada para engordar o 
Fundo Eleitoral. O projeto 
de lei orçamentária envia-
do pelo governo, o PLN 29, 
previa somente R$ 939,2 
milhões para custear as 
eleições do ano que vem. 

Lula Marques/ Agência Brasil

Zeca Ribeiro/Câmara dos Deputados

Ciúmes das conquistas de Arthur Lira

Para Adriana Ventura, Pacheco atrasa para barganhar

POR RUDOLFO LAGO
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Paulo Gonet: Lula já tem 
o seu preferido para a PGR

‘Não está tudo certo’, diz 
Bolsonaro sobre Tarcísio

Haddad Outros atritos

Sanitaristas I

Apoiados

Sanitaristas II

Sugestões

Depois de se reunir com 

ao menos cinco cotados, 

o presidente Lula (PT) 

está inclinado a indi-

car Paulo Gonet Branco 

como próximo procura-

dor-geral da República. 

De acordo com a jorna-

lista Julia Chaib (Folha-

press), o petista deu a in-

dicação em reuniões com 

aliados nesta semana. A 

expectativa no Planalto 

é que ele bata o marte-

lo até a próxima sema-

na. A chefia da PGR está 
ocupada interinamente 

pela subprocuradora-ge-

ral Elizeta Maria de Paiva 

Ramos, vice-presidente 

do Conselho Superior do 

Ministério Público Fe-

deral. Augusto Aras, que 

ocupou o cargo por dois 

mandatos, deixou o posto 

em 26 de setembro. 

O ex-presidente da Repú-

blica, Jair Bolsonaro (PL), 

disse, na quinta-feira (16), 

que “não está tudo cer-

to” na sua relação com o 

governador de São Paulo, 

Tarcísio de Freitas (Repu-

blicanos), e fez críticas à 

postura política de seu ex-

-ministro. “Não está tudo 

certo. Eu não mando no 

Tarcísio. Ele é um baita de 

um gestor. Politicamente 

dá suas escorregadas. Eu 

jamais faria certas coisas 

que ele faz com a esquer-

da”, disse Bolsonaro em 

entrevista à rádio Gaúcha.

O ex-presidente con-

temporizou dizendo em 

seguida que os governa-

dores dependem do go-

verno federal e não po-

dem se afastar dele. Mas 

disse que, se fosse ele, não 

apareceria em uma foto 

com o ministro da Fazen-

da, Fernando Haddad. As 

informações são de Caue 

Fonseca (Folhapress).

“Eu não tiraria [a foto]. Aí 

eu sou radical. O que eu 

tenho a ganhar com Ha-

ddad, meu Deus do céu? 

O que eu tenho a ganhar 

com o pior prefeito de São 

Paulo.” A então mais re-

cente crise pública entre 

os dois foi em julho por 

conta da articulação da 

Reforma Tributária.

Apesar de este ser o prin-

cipal desentendimento, 

outras situações já gera-

ram atritos entre Tarcí-

sio e a base bolsonarista, 

como a relação com o 

presidente Lula (PT), o es-

paço dado no governo e 

o pragmatismo diante de 

políticas públicas vistas 

como progressistas.

O presidente Lula sancio-

nou, nesta quinta-feira 

(16), em cerimônia no Pa-

lácio do Planalto, o Pro-

jeto de Lei, aprovado no 

Congresso, que regula-

menta a profissão de sa-

nitarista.  O texto estabe-

lece o tipo de formação 

exigida para o registro 

profissional na área.

Gonet é apoiado pelos 

ministros do STF, Gilmar 

Mendes e Alexandre de 

Moraes, e consta como 

um dos favoritos na dis-

puta. Lula chegou a ouvi-

-lo em setembro, quando 

também teve encontro 

com o subprocurador An-

tonio Bigonha, que tem 

apoio no PT.

Além disso, o PL define as 
atribuições, que incluem, 

por exemplo, atuação no 

planejamento, gestão, ava-

liação e monitoramento 

de políticas públicas, ris-

cos sanitários e vigilância 

em saúde. Os profissionais 
deverão respeitar os prin-

cípios éticos da profissão e 
as diretrizes do SUS.

Após os encontros, o pre-

sidente pediu mais suges-

tões aos auxiliares por não 

ter saído decidido. Lula 

então se reuniu com os 

subprocuradores Carlos 

Frederico, Aurélio Rios e 

Luiz Augusto Santos. Após 

as conversas, demonstrou 

a ter afunilado a decisão 

entre Gonet e Bigonha.

Fátima Meira/Futura Press/Folhapress

Alan Santos/PR

Paulo Gonet Branco poderá ser o sucessor de Aras

Ex-presidente fala de relação com o governador de SP

Artesões aterrissam 
na capital federal

Até domingo (19), cerca 
de mil artesãos expõem seus 
trabalhos no 16º Salão do Ar-
tesanato, no Shopping Pátio 
Brasil, em Brasília. São apro-
ximadamente 80 mil peças 
– entre acessórios, utensílios, 
esculturas, cestarias, objetos 
de decoração e móveis – ela-
boradas em cerâmica, madei-
ra, fios, capim, palha, metal, 
rendas e bordados. A entrada 
é franca.

De acordo com o jornalista 
Pedro Peduzzi (Agência Bra-
sil), os organizadores estimam 
que 60 mil pessoas visitem a 
feira, gerando movimentação 
próxima a R$ 4 milhões em 
negócios para 50 lojistas na-

cionais e cinco internacionais. 
A proposta do salão foi a de 

reunir comunidades artesãs de 
todas as unidades federativas, 
de forma a estimular conta-
tos diretos que possibilitem a 
comercialização de produtos, 
valorizando trabalhos que, em 
grande parte, são produzidos 
por pequenos empreendedo-
res que trabalham na infor-
malidade, na busca por novos 
consumidores e parcerias com 
lojistas.

Diversidade

Uma das características ob-
servadas no salão é a diversida-
de da produção artesanal bra-
sileira. Os visitantes poderão 

participar de oficinas que en-
sinam “técnicas artesanais de 
fácil aprendizagem”, voltadas 
tanto à troca de conhecimen-
tos entre artesãos como para o 
público em geral.

Também estão previstas 
apresentações de músicas e 
danças típicas, apresentadas 
por grupos folclóricos das 
cinco regiões do país. Entre 
elas, o Grupo Folclórico Can-
to da Mata (bois de Parin-
tins), Cururu e Siriri, Boi do 
Seu Teodoro, Seu Estrelo e o 
Fuá do Terreiro, Orquestra 
Alada Trovão da Mata, Tam-
bor de Crioula e outros gru-
pos folclóricos já encantaram 
os visitantes.

Cerca de 80 mil peças estarão expostas até 
domingo no 16º Salão do Artesanato, em Brasília

Antonio Cruz/Agência Brasil

Público encontrará trabalhos em cerâmica, madeira, fios, entre outros

A Aliança Brasileira 
de Combate ao Câncer de 
Pulmão foi lançada nesta 
quinta-feira (16), durante o 
XXIV Congresso Brasileiro 
de Oncologia Clínica, no 
Rio de Janeiro. A entidade 
é composta pela Sociedade 
Brasileira de Oncologia Clí-
nica (SBOC), a Sociedade 
Brasileira de Cirurgia Torá-
cica (SBCT), a Sociedade 
Brasileira de Pneumologia e 
Tisiologia (SBPT), o Colé-
gio Brasileiro de Radiologia 
e Diagnóstico por Imagem 
(CRB), a Sociedade Brasi-
leira de Radiologia e a Socie-
dade Brasileira de Patologia 
(SBP).

Segundo o médico onco-
logista clínico e presidente 
da SBOC, Carlos Gil Mo-
reira Ferreira, o objetivo da 
iniciativa é mobilizar a so-
ciedade no esforço de cons-
cientização da importância 
do diagnóstico precoce por 
meio de um conhecimento 
maior sobre a doença. Além 
disso, a ideia é influenciar to-
madores de decisão no Mi-
nistério da Saúde e no Con-
gresso Nacional a investir em 
rastreamento e tratamento 
dos pacientes.

“O câncer de pulmão é o 
que mais mata no mundo e 
no Brasil é um dos que mais 
mata. Em 2023, devem ter 
cerca de 2 milhões de casos 
diagnosticados no mundo, 
com 1,8 milhão de óbitos. É 
uma doença em que a mor-
talidade é muito semelhante 
à própria incidência”, disse 
Ferreira.

aliança 
contra o 
câncer de 
pulmão

O prefeito de São Paulo, 
Ricardo Nunes, disse na quinta 
que pediu à Agência Nacional 
de Energia Elétrica (Aneel) o 
rompimento do contrato com a 
Enel, concessionária que distri-
bui energia na cidade. Segundo 
o prefeito, além da interrupção 
do fornecimento de energia 
durante recentes chuvas, a em-
presa tem demorado a fazer li-
gações em obras municipais.

“O que eu pedi para a Agên-
cia Nacional de Energia Elétri-
ca é que cancelasse o contrato 
com a Enel. Não é só por conta 
dessas chuvas, das rajadas de 
vento do dia 3 de novembro. 
A gente já vinha, há um tempo, 
discutindo com a Enel uma sé-
rie de questões”, disse Nunes.

De acordo com o prefei-
to, unidades básicas de saúde 
(UBSs) e conjunto habitacio-
nais ainda não foram inaugu-
rados por causa da demora da 
empresa em começar o forne-
cimento de energia. “Eu tenho 
cinco UBS que estão prontas, 
aguardando a Enel fazer a li-
gação de energia. Há um con-

junto todo habitacional para 
inaugurar na Vila Olímpia, que 
a gente não consegue, porque 
tem cinco meses que a Enel não 
vai fazer a ligação de energia”, 
acrescentou.

Até o final da manhã de 
quinta-feira, cerca de 63 mil 
residências e pontos comerciais 
ainda estavam sem energia de-
pois do temporal que atingiu a 
Grande São Paulo no início da 
noite de quarta-feira (15). Em 

nota, a Enel, afirmou que tinha 
restabelecido o fornecimento 
para 78% dos clientes que so-
freram com a falta de luz.

A prefeitura já havia entra-
do com ação na Justiça devido 
aos transtornos enfrentados 
após as chuvas do último dia 
3 de novembro. O temporal, 
acompanhado de fortes rajadas 
de vento, deixou sem luz 2,1 
milhões de pessoas na cidade 
de São Paulo. 

SP rompe com a Enel
Reprodução

O temporal deixou sem luz 2,1 milhões de pessoas 

O Ministério da Agricultu-
ra e Pecuária criou o Plano Flo-
resta + Sustentável. Publicada 
no Diário Oficial da União de 
quinta, a política entra em vi-
gor em 1º de dezembro.

Além de promover a recom-
posição florestal o plano tam-
bém busca estimular as cadeias 
produtivas florestais e estrutu-
rar as políticas públicas volta-
das para esse tipo de economia.

As ações incluem o plan-
tio de florestas comerciais de 
produtos não madeireiros e a 
recuperação de áreas degrada-
das com a criação de sistemas 
agroflorestais, onde o mesmo 
solo é utilizado para plantio de 

árvores e de produtos agrícolas.
Ainda estão previstas ações 

de apoio à regularização am-
biental nas unidades de pro-
dução agropecuária, por meio 
de medidas que permitam a 
integração lavoura-pecuária e 
floresta. O desenvolvimento de 
bancos de sementes e viveiros 
também serão apoiados.

O fortalecimento da agen-
da de desenvolvimento flores-
tal deverá acontecer por meio 
de programas que estabeleçam 
a cooperação entre os diversos 
setores e atores envolvidos na 
recomposição e valorização da 
biodiversidade florestal.

O Plano Floresta + Sus-

tentável deverá funcionar in-
tegrado a políticas públicas 
de outros órgãos, assim como 
dialogar com as ações de recu-
peração e manejo de florestas 
desenvolvidas pelo Ministério 
da Agricultura e Pecuária e pela 
Empresa Brasileira de Pesquisa 
Agropecuária (Embrapa).

O Cadastro Ambiental Ru-
ral (CAR), para os Programas 
de Regularização Ambiental 
(PRA) e de Pagamento por 
Serviços Ambientais (PSA), 
também estão contemplados 
nas ações de promoção dessas 
políticas públicas junto aos 
proprietários dos imóveis das 
áreas rurais.

Recuperação florestal

A jornalista Schirlei Al-
ves, do portal Intercept Bra-
sil, foi condenada a penas 
que resultam em um ano de 
detenção em regime aberto 
e R$ 400 mil de multa por 
reportagem sobre o julga-
mento da acusação de estu-
pro contra a influenciadora 
Mariana Ferrer. A decisão da 
juíza Andrea Cristina Rodri-
gues Studer, da 5ª Vara Cri-
minal da Comarca de Flo-
rianópolis, é referente à ação 
movida pelo promotor Thia-
go Carriço e o juiz Rudson 
Marcos contra a jornalista 
por difamação a funcionário 
público.

A reportagem denunciou 
as condutas do promotor e 
do juiz durante o julgamen-
to do empresário André de 
Camargo Aranha, acusado 
de estuprar Mariana Ferrer 
em um clube em Florianó-
polis. A matéria se baseou 
em vídeos gravados da au-
diência de instrução que 
mostram que Mariana Ferrer 
foi humilhada e constrangi-
da pelo advogado de defesa 
do acusado, Cláudio Gastão 
da Rosa Filho.

Nesta semana, o Con-
selho Nacional de Justiça 
(CNJ) decidiu punir com 
advertência o juiz Rudson 
Marcos, por ter sido omis-
so durante a audiência. Na 
avaliação dos conselheiros 
do CNJ, o advogado do em-
presário humilhou e desres-
peitou a influenciadora por 
várias vezes sem que o juiz 
ou o promotor de Justiça 
Thiago Carriço de Oliveira 
interviessem.

Nas redes sociais, Schir-
lei agradeceu as mensagens 
de apoio e solidariedade. 

Caso Ferrer: 
Jornalista é 
condenada 
por matéria
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Crescimento de 225% 
preocupa acionistas da C&A

Bitcoin eleva a expectativa do 
mercado nas Criptomoedas

CORREIO ECONÔMICO
POR GUILHERME COSENZA

Ainda sobre I Ainda sobre II

Nada contra

Estratégia

Doce jogada

Parceria

Nos últimos meses, o CEO 

da C&A, Paulo Correa, tem 

sido questionado por in-

vestidores sobre as razões 

da contínua melhora de 

indicadores operacionais 

e financeiros da rede e 
se isso é sustentável. As 

ações subiram 225% nes-

te ano e se descolaram da 

queda de dois dígitos de 

pares do setor.

O CEO da marca atribuiu 

a combinação de cres-

cimento das vendas em 

dois dígitos com o au-

mento de margem bru-

ta, que subiu pelo sétimo 

trimestre consecutivo, 

ao que descreveu como 

maior assertividade das 

coleções lançadas. O re-

ceio dos acionistas vem, 

principalmente, da reali-

dade encontrada do vare-

jo brasileiro.

O desempenho extraordi-

nário do Bitcoin em outu-

bro, com uma alta de 29%, 

turbinou também os retor-

nos de fundos multimerca-

dos com posição na cripto-

moeda. Na contramão da 

média dos multimercados 

com estratégia de investi-

mento no exterior, que re-

gistraram perdas de 0,66% 

em outubro, o Empiricus 

Criptomoedas avançou 

22,13%. Além disso, o mês 

passado também foi de re-

cuperação para alguns fun-

dos que são o carro-chefe 

de casas como a Vista Capi-

tal e que estão atrás do CDI 

no acumulado do ano.

Com isso, o forte crescimen-

to do Bitcoin é, para muitos 

economistas, um caminho 

a ser seguido por um bom 

tempo no mercado da mo-

eda online. O aumento do 

interesse está diretamente 

ligado à expectativa de que 

a SEC americana aprove 

um ETF de Bitcoin à vista.

Ainda sobre a valorização 

do Bitcoin, a moeda vem 

puxando também o cres-

cimento de outras cripto-

moedas menores no mer-

cado, como Chainlink e 

Solana. De olho no poten-

cial de alta, a casa aumen-

tou a posição em ambas 

na passagem de outubro 

para novembro.

A Chainlink pode ser be-

neficiada por atuar na in-

termediação do mundo de 

cripto com o mercado tra-

dicional, ao facilitar o uso de 

smart contracts. Enquan-

to a Solana fez parcerias 

com empresas tradicionais, 

como Visa e Shopify, o mos-

trando o interesse de inves-

tidores reais.

O líder chinês jantou com 

os executivos das maiores 

empresas norte-america-

nas, incluindo Tim Cook 

(Apple) e Larry Fink (Bla-

ckRock), e afirmou que 
seu país ‘nunca aposta 

contra os EUA’ e não en-

trará em ‘uma guerra fria 

ou uma guerra quente 

com ninguém.” 

Os investidores analisam 

os mais recentes balanços 

empresariais e esperam 

por mais sinais sobre o fu-

turo dos juros do Fed. Após 

a euforia com os dados da 

inflação americana, os in-

vestidores aproveitam para 

embolsar ganhos recentes, 

no aguardo dos balanços 

de Walmart e Alibaba.

A norte-americana Mars 

fez uma oferta pelo Hotel 

Chocolat Group que em-

bute um prêmio de 170% 

que avalia a empresa bri-

tânica em £534 milhões. 

O objetivo é consolidar 

sua posição no mercado 

inglês, onde já atua há 

mais de 90 anos, a aquisi-

ção alcançaria o objetivo.

A reunião entre Joe Biden 

e Xi Jinping encerrou-se 

com a promessa de maior 

cooperação na comunica-

ção militar entre Pequim 

e Washington e mais con-

trole da China na cadeia do 

opioide fentanil. Não houve 

sinal de mudanças em rela-

ção às disputas e controles 

comerciais. 

Divulgação
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C&A na contramão da visão negativa do varejo

Bitcoin eleva a visão das criptomoedas no mundo

Ex-funcionários estudam entrar 
na justiça contra a Starbucks
Demitidos não receberam dinheiro de rescisão de contrato

Por Guilherme cosenza

A realidade da Starbucks 
no Brasil não está nada bem. 
Após anunciar o fechamento 
de diversas lojas e fazer uma 
demissão em massa devido a 
dívidas que beiram mais de R$ 
2 bilhões, agora a SouthRock, 
empresa detentora da marca no 
país, está preste a ter os seus ex-
-funcionários entrando contra 
a marca na justiça. Pelo menos 
é o que indica as informações 
recebidas por alguns ex-colabo-
radores do Rio de Janeiro que 
estão estudando medidas na 
justiça de como entrar contra a 
empresa. O grupo que tem mais 
de 30 pessoas quer lutar para 
receber os valores de rescisão, 
multas e férias após a demissão.

Inicialmente esses valores 
seriam pagos até o dia 10 de 
novembro. Entretanto, no dia 
em questão, receberam um 
e-mail do RH da empresa avi-
sando que o dinheiro não sairia 
por conta do processo. A Sou-
thRock entrou com um pedido 
de Recuperação Judicial no dia 
31 de outubro, mesma data das 
demissões, e com isso, a empre-
sa fico impedida de pagar os 

funcionários na data pré-agen-
dada. O pedido da empresa ain-
da não foi analisado pela Justiça 
de São Paulo, porém até que 
saia a confirmação ou não da 
Recuperação Judicial, a empre-
sa está impedida de fazer qual-
quer movimentação financeira.

“A companhia afirma estar 
totalmente dedicada a tomar 
todas as medidas legais cabíveis 
para agilizar a resolução da si-

tuação, e reitera que os compro-
missos assumidos com todos os 
seus stakeholders serão respei-
tados, seguindo os termos da 
legislação aplicável”, explicou a 
SouthRock através de uma nota 
para a imprensa. Porém, caso 
aceito o pedido, os créditos tra-
balhistas estarão submetidos à 
Recuperação Judicial. Portan-
to, todas as demissões realiza-
das até a apresentação do pedi-

do passam a ser tratadas como 
créditos dentro do processo. Se 
o pedido for aceito pela Justiça, 
os ex-funcionários terão priori-
dade no plano de pagamentos 
dos credores. 

A SouthRock pontua que as 
empresas geridas por ela no Brasil 
devem R$ 10,447 milhões a 885 
ex-funcionários, com valores des-
critos como referentes à rescisão 
de contrato.

Divulgação

Após fechar diversas lojas, marca agora poderá sofrer ações judiciais de ex-funcionários

por Guilherme cosenza

“De volta ao básico”. Essa é 
a realidade que a rede de venda 
de móveis e decoração, Tok&S-
tok está trazendo para as ações 
da marca em 2024. Após pas-
sar por um período grande de 
turbulência, quase fechando 
as portas por conta da pande-
mia que gerou dívidas de R$ 
300 milhões, a Tok&Stok está 
agora apostando em relembrar 
como tudo começou e ir na 
contramão das concorrentes, 
deixando as vendas online em 
segundo plano e apostando 
mais no presencial.

A medida ousada foi toma-
da pela criadora da empresa, 
Ghislaine Drudule. Fundadora 
da Tok&Stok ela esteve na pre-
sidencia da marca de 1978 até 
2017, quando se afastou. Po-
rém, em meio a crise, a dona da 
marca está de volta a presidên-
cia e quer trazer de volta a ma-
neira de trabalho que transfor-

mou a marca em uma das mais 
conhecidas do país. “Essa dinâ-
mica foi esquecida nos últimos 
anos porque o foco foi muito 
no digital. Ali, é o produto 
pelo produto. Agora vamos 
restaurar esse encantamento de 
circular pelos espaços”, afirma 
Ghislaine.

Para ela, o ambiente digi-
tal faz com que os produtos 
tenham que brigar com con-
correntes, muitas vezes aquém, 
porém com o foco no valor. 
Além disso, um dos charmes da 
marca sempre foi a possibilida-
de dos clientes poderem passear 
por diversos ambientes monta-

dos nas lojas com os produtos, 
assim tendo um vislumbre de 
como seria o ambiente com os 
produtos da Tok&Stok, o que 
sempre foi um diferencial dela 
comparado a concorrência.

Para 2024, a Tok&Stok pre-
vê lançar oito coleções. Ainda 
neste ano, duas serão colocadas 
no ar: uma campanha voltada 
ao tema jardim, e outra para a 
arrumação da casa para as festas 
de Natal e de Ano Novo.

Dessa forma, com uma vi-
são completamente otimista de 
voltar a forma antiga de traba-
lho, ter a Tok&Stok em uma 
possível recuperação judicial 
ou extrajudicial saiu da pauta 
da empresa. 

Ghislaine acredita em um 
equilíbrio das contas em breve. 
Hoje, a situação é estável, mas 
a continuidade do negócio de-
pende da demanda e dos juros. 
“Precisamos que o consumo 
faça acontecer nossa receita”, 
afirma.

Dona volta ao comando da Tok&Stok
Divulgação

Volta de antiga estratégia para alavancar vendas

Lucro para americanas só em 2025

magalu reapresenta seu balanço

por Guilherme cosenza

Enfim a Americanas anun-
ciou o balanço de seu terceiro tri-
mestre e como já era esperado, os 
números não foram interessantes. 
Após o golpe sofrido pela maior 
varejistas do país que rendeu um 
rombo de mais de R$ 42,5 bilhões 
e uma Recuperação Judicial, os 
números da empresa ficaram em 
uma posição completamente de-
sanimadora, visto que, segundo a 
Americanas, a empresa só de fato 

poderá ver lucros se em caixa para 
respiro financeiro em 2025. 

Isso quer dizer que ela terá 
um 2024 ainda em meio a paga-
mentos de dívidas. Em sua aná-
lise financeira dos anos de 2021 
e 2022, foi levantado que no 
primeiro ano a empresa fechou 
com R$ 6,2 bilhões negativos. 
Porém ela mais que dobrou 
suas perdas no ano sequinte, 
elevando o prejuízo para R$ 
12,9 bilhões, um cenário extre-
mamente complicado para em-

presa que descobriu que atual-
mente seu déficit gira em torno 
de R$ 42,5 bilhões. Vale res-
saltar ainda que o balanço dos 
trimestres de 2023 só serão co-
nhecidos em 29 de dezembro, o 
que poderá mostrar ainda mais 
esse rombo financeiro.

Contudo, a varejista pon-
tuou que está focada em sua 
recuperação financeira e apon-
tou que os estudos da empresa 
mostraram que as ações a serem 
tomadas no ano que vem e no 

seguinte deixarão a empresa 
com cerca de R$ 1,5 bilhões em 
caixa. 

Entretanto, a Americanas 
não pontuou como irá traba-
lhar para de fato conseguir essa 
recuperação em meio a suas dí-
vidas, mas alegou que o plano 
de negócios já está em curso e 
foi feito uma analise que apon-
tou “14 áreas do negócio com 
oportunidades de melhoria e 
evolução para a reconstrução 
da Americanas”.

O Magazine Luiza reapre-
sentou os números de seus ba-
lanços após uma investigação 
apontar erros na contabilização 
de bonificações a fornecedo-
res, prática comum no setor 
do varejo. A empresa informou 
“incorreções contábeis” no 
contexto da divulgação de seu 
balanço do terceiro trimestre.

A gerente de Relações com 
Investidores do Magalu, Va-
nessa Rossini, disse à Folha que 
esse erro contábil se deu no 

tempo em que essas bonifica-
ções foram registradas, sendo 
contabilizadas antes de a vare-
jista observar atentamente se já 
foram cumpridas.

Isso gerou uma distorção 
nos balanços da empresa, o 
que fez com que a companhia 
ajustasse o seu patrimônio lí-
quido em R$ 829,5 milhões 
sobre o valor do fim de junho 
deste ano, conforme fato re-
levante divulgado na última 
segunda-feira (14), “líquido 

de impostos e sem impacto no 
seu fluxo de caixa”. As bonifica-
ções de fornecedores consistem 
em descontos que as empresas 
oferecem a varejistas no preço 
total de produtos fornecidos 
em troca de alguma condição 
especial, como publicidade da 
marca na loja ou exposição de 
suas mercadorias em locais pri-
vilegiados. “Essas bonificações 
foram contabilizadas antes do 
momento em que deveriam ter 
sido feitas”, diz Rossini.

A investigação nos números 
do Magalu, encabeçadas pelo 
TozziniFreire Advogados e 
pela PwC, aconteceu após uma 
denúncia anônima feita em 
março deste ano, na esteira do 
escândalo de fraude contábil da 
Americanas. Apesar dos erros 
revelados, o Magazine Luiza 
destacou no fato relevante que 
a denúncia se mostrou impro-
cedente. “Ficou comprovada a 
boa-fé dos envolvidos”, destaca 
Rossini
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Professor

Recuperados

NBB desmente técnico flamenguista

Resolve em casa

Procura-se

ESGOTADOS

O Superclássi-

co entre Brasil x 

Argentina, que 

acontece na pró-

xima terça (21), 

no Maracanã, 

está com ingres-

sos esgotados. 

No entanto, os 

mais esperanço-

sos ainda podem 

tentar conseguir os 

lotes de bilhetes não pagos que estão entrando aleato-

riamente no site oficial de vendas. O jogo chama aten-

ção porque pode ser a última partida de Messi com a 

Argentina em solo brasileiro. Promessa de jogão!

Agora é oficial! O técnico 
Tiago Nunes foi apresen-

tado pelo Botafogo e já 
comanda o Glorioso nos 

próximos cinco jogos, 
tentando ganhar o Brasi-

leirão. Ele assinou até de-

zembro de 2025.

O zagueiro David Luiz e 

o volante Allan estão re-

cuperados de suas res-

pectivas lesões e já estão 
treinando junto ao elenco 
do Flamengo. Eles podem 

ser novidade para o jogo 
contra o Bragantino.

Após as declarações do 

técnico do FlaBasque-

te, Gustavo de Conti, que 

acusou o R10 Score Vasco 

da Gama de utilizar aros 

mais baixos que os per-

mitidos pelo campeona-

to no Ginásio de São Ja-

nuário, o Novo Basquete 

Brasil, NBB, emitiu uma 

nota desmentindo o trei-

nador flamenguista, afir-
mando que os aros não só 

estavam na altura corre-

ta, como também foram 

fiscalizados por agentes 
da própria Liga antes do 

Clássico dos Milhões.

Após o fechamento de 

São Januário pela Justiça, 

o Vasco voltou a seu está-

dio e se tornou o melhor 

mandante do segundo 

turno. Foram oito jogos, 
com seis vitórias, um em-

pate e uma derrota.

Em entrevista à ESPN, o 

lateral-direito Samuel Xa-

vier, do Fluminense, reve-

lou que o atleta Isaac, da 

base tricolor, conseguiu 

perdeu a desejada meda-

lha da Copa Libertadores 

ainda no Maracanã.

Twitter/ CuriosidadesEU

Brasileiros querem ver Messi

CORREIO NO MUNDO

Assédio

Tiroteio I

Primeiro encontro em um ano

Tiroteio II

OnlyFans

REUNIÃO AN-

TES DA CRÍTICA

No mesmo dia 

em que recebeu 

o líder Xi Jinping 

para aliviar ten-

sões na Guerra 

Fria 2.0, o presi-

dente norte-a-

mericano, Joe 

Biden, voltou a 

chamar o diri-

gente chinês de di-

tador. 

A declaração motivou novas críticas de Pequim ao de-

mocrata, apesar de ambos os líderes terem prometido 

mais cedo a retomada de diálogos.

 A atriz brasileira Adriane 

Garcia, 40, relatou que 

foi agredida e alvo de as-

sedio sexual ao sair da 

academia em que malha, 

em Portugal, na última 

segunda. Ela disse que foi 

agarrada por um homem 

e depois agredida

Seis israelenses foram feri-

dos por três atiradores pa-

lestinos na quinta em um 

posto de controle entre 

Jerusalém e a Cisjordânia. 
Segundo a polícia, um dos 

feridos está em estado crí-

tico, e os atiradores foram 

mortos.

“Bem, olha, ele é. Quer 

dizer, ele é um ditador 

no sentido de que aqui 

está um cara que dirige 

um país que é comunista 

baseado em uma forma 

de governo totalmente 

diferente da nossa”, disse 

Biden na quarta ao ser 

questionado por jornalis-

tas horas após se reunir 

com Xi na Califórnia. Os lí-

deres das duas principais 

potências do mundo se 

encontraram pela primei-

ra vez em um ano, com 

direito a uma “crise dos 

balões” no período.

A violência na região está 

em alta desde o início 

da guerra entre Israel e 

o Hamas. A Cisjordânia é 
comandada pela Autori-

dade Nacional Palestina 

de forma parcial, sendo 

reconhecida por Israel e 

pela ONU. 

Botox, grifes de luxo, via-

gens para Atlantic City e 

os Hamptons e até gastos 

no OnlyFans. Esses foram 

alguns dos usos que o de-

putado republicano Ge-

orge Santos fez com seu 

fundo de campanha em 

2020 e em 2022.

Reprodução

Biden chama Xi de ditador

Israel ignora ONU e ataca

Calor: risco para os campos

Conselho de Segurança pediu pausa humanitária em Gaza

Onda de calor pode pôr em risco os principais gramados do país

A guerra de Israel contra o 
grupo extremista Hamas che-
gou nesta quinta-feira (16) ao 
41º dia. O Conselho de Segu-
rança da ONU finalmente con-
seguiu chegar a um acordo para 
pedir uma pausa humanitária 
em Gaza. 

Entretanto, mesmo com a 
decisão, na madrugada desta 
quinta-feira as Forças de Defe-
sa israelense realizaram novos 
ataques no enclave.

Uma aeronave militar de 
Israel atingiu a casa do líder do 
Hamas, Ismail Haniyeh na Fai-
xa de Gaza. As Forças de Defesa 
afirmam que o local foi “usado 
como infraestrutura terroris-
ta e, entre outras coisas, como 
ponto de encontro para altos 
membros organização”.

Ismail Haniyeh mora atual-
mente no Qatar, de acordo com 
o The Times Of Israel. O Ha-
mas confirmou o bombardeio, 
segundo os extremistas, duas 
casas pertencentes a Haniyeh 

e sua família foram destruídas.
O governo de Benjamin 

Netanyahu anunciou que tro-
pas encontraram e destruíram 
armas e equipamentos perten-
centes às forças navais do Ha-
mas no campo de Al-Shati, na 
cidade de Gaza.

O esconderijo de armas 
incluía equipamentos de mer-

gulho, armas de vários calibres 
e dispositivos explosivos. As 
IDF (sigla em inglês) afirmam 
que paraquedistas também lo-
calizaram outros equipamentos 
militares de militantes no norte 
da Faixa de Gaza.

Entre os itens obtidos nas 
incursões desta quinta-feira pe-
los militares de Israel também 

foram achados coletes suicidas, 
bombas, lançadores de grana-
das, mísseis antitanque e docu-
mentos de inteligência.

Dois soldados israelenses 
morreram em combate na Fai-
xa de Gaza. De acordo com Tel 
Aviv, 50 defensores foram mor-
tos na ofensiva terrestre contra 
o Hamas.

por pedro sobreiro

As ondas de calor pelo país 
estão trazendo diversas preo-
cupações. Além da questão de 
saúde pública e dos diversos 
casos de mortes de animais ma-
rinhos, há uma dor de cabeça 
de bem menos relevância quan-
do comparadas a esses outros 
casos, claro, mas que promete 
mexer com diversas diretorias 
do país: os gramados dos está-
dios de futebol.

Em São Paulo, com exceção 
do Palmeiras, que tem gramado 
artificial, todos os estádios es-
tão com seus campos em risco, 
dada a onda de calor histórica 
que assola o estado. Dentre eles, 
o caso mais preocupante é o do 
Morumbi, do São Paulo, que é 
um estádio aberto, tendo con-
tato direto com o sol.

No Rio de Janeiro, a situa-
ção é ainda mais complicada. 
Dada a má gestão do Maracanã, 
o gramado vive em péssimas 

condições. E agora, nesta reta fi-
nal do campeonato, o gramado 
receberá três jogos do Flamen-
go e três jogos do Fluminense 
nas próximas três semanas. Ou 
seja, além do mau trabalho em 
conservar o campo, haverá uma 
maratona de jogos.

Já São Januário, estádio do 
Vasco da Gama, tem uma situa-

ção menos complicada. Serão 
apenas dois jogos no estádio até 
o final do Brasileirão, o que teo-
ricamente dá tempo para que a 
diretoria recupere o grama-
do. No entanto, assim como o 
Morumbi, é um estádio aberto, 
com contato direto do campo 
com a luz solar. 

Na Cidade Maravilhosa, 

quem está despreocupado, é o 
Botafogo, que instalou o ‘tape-
tinho’ e com sua grama sinté-
tica, terá plenas condições de 
seguir na luta pelo Brasileirão.

Em 2023, a questão dos gra-
mados entrou de vez na pauta 
do futebol nacional e manter 
um bom campo deve ser obri-
gação para os times da Série A.

Reprodução
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Um avião militar de Israel atingiu a casa do líder do Hamas, Ismail Haniyeh, em Gaza

Gramado do Maracanã deu muita dor de cabeça para os times que jogaram lá em 2023

Israel diz que achou 
corpo de refém

pedro sánchez é 
reeleito na Espanha

As Forças de Defesa de Is-
rael afirmaram na quinta, se-
gundo dia de invasão do hospi-
tal Al-Shifa, o maior de Gaza, 
terem encontrado no local, 
corpo de uma das mais de 200 
reféns capturadas pelo Hamas 
no 7 de Outubro.

Yehudit Weiss, 65, era mãe 
de cinco e aposentada. Ela tra-
balhava com crianças do jardim 
de infância no kibutz Be’er, 
onde foi sequestrada e onde seu 
marido foi morto. Weiss, se-
gundo os militares e a mídia lo-

cal, tratava um câncer de mama.
O corpo teria sido trans-

portado a Israel para análise e 
confirmação da identidade, até 
que a família foi enfim avisada 
da morte. Não foram compar-
tilhados detalhes sobre a causa 
ou a provável data da morte.

A revelação ocorre em meio 
à tensão crescente que envolve a 
invasão israelense. Médicos pa-
lestinos afirmaram temer cada 
vez mais pela vida de centenas 
de pacientes e profissionais  que 
estão no centro de saúde.

Pedro Sánchez, líder do 
Partido Socialista (PSOE), foi 
reeleito premiê da Espanha na 
quinta após manobras consi-
deradas polêmicas e meses de 
impasses para formar um novo 
governo. O périplo do atual pri-
meiro-ministro para se manter 
no poder incluiu a antecipação 
de eleições e um projeto de lei 
que prevê anistia para separatis-
tas catalães e que desencadeou 
protestos em todo o país.

A candidatura do atual 
primeiro-ministro obteve 179 

votos a favor e 171 contrários. 
Não houve abstenções.

Sánchez conseguiu o apoio 
de sete partidos ou blocos po-
líticos, além do seu PSOE (121 
votos). São eles o bloco de es-
querda Sumar (31), a Esquerda 
Republicana Catalã (7), o Jun-
tos pela Catalunha (7), a coli-
gação independentista basca Eh 
Bildu (6), o Partido Nacionalis-
ta Basco (5), o Bloco Naciona-
lista Galego (1) e a Coalizão 
Canária (1).
por: Ivan Finotti (Folhapress)

por pedro sobreiro

Há alguns meses, quando 
o R10 Score Vasco da Gama 
foi lançado, o ‘cabeça’ do pro-
jeto, o ‘Tipster’ Pedro Ortega, 
contou que a ideia inicial para 
o time era montar um elenco 
jovem para poder competir e 
conseguir um ‘meio de tabela’, 
tentando se consolidar na elite 
do basquete nacional após qua-
tro anos de ausência. Era uma 
projeção realista e honesta.

No entanto, o início do R10 

Vasco vem se saindo melhor do 
que o esperado. Após uma der-
rota brigada na estreia contra o 
Minas, em São Januário, o time 
engatou um sequência excelen-
te de vitórias, venceu o clássico 
contra o Botafogo e perdeu 
contra o FlaBasquete no último 
lance do jogo mais disputado 
desta edição do NBB. E a vinda 
do craque Marquinhos permi-
te até mesmo sonhar com um 
bom desempenho nos playoffs. 
É um início muito promissor 
do Gigante das Quadras.

Um início melhor do que o esperado
Maurício Almeida/Vasco

Vasco venceu o Cerrado e agora enfrenta o Brasília, em SJ
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Mesmo com Milei, relação 
com Brasil se mantém

Para analistas, nome da extrema direita terá de fazer concessões

por Gabriela Gallo

Na noite deste domingo (19), as elei-
ções presidenciais da Argentina chegam ao 
fim. Em uma eleição polarizada, os argenti-
nos irão escolher entre o candidato oposi-
cionista de extrema direita Javier Milei, da 
coalização La Libertad Avanza, e o candi-
dato de centro-esquerda Sergio Massa, mi-
nistro da Economia, da coligação peronista 
União pela Pátria. As campanhas eleitorais 
terminaram na última quinta-feira (16). O 
resultado eleitoral segue incerto, especial-
mente porque as pesquisas eleitorais não 
permitem uma previsão segura, já que va-
riam com o passar dos dias.

Na avaliação do pesquisador da Univer-
sidade de Helsinque, na Finlândia, Kleber 
Carrilho, “a tendência é que Massa tenha 
muitos votos em Buenos Aires, e que Milei 
continue sendo líder no interior do país”.

“Se não houver uma presença muito 
forte das pessoas que votaram na Patrícia 
[Bullrich, a terceira colocada das elei-
ções], por insatisfação com qualquer um 
dos candidatos, a tendência é que o Ser-
gio Massa ganhe. O que não deixa de ser 
estranho porque um ministro da Econo-
mia ganhar a eleição para presidente no 
desastre econômico que está a Argentina 
é, no mínimo, curioso. Com o Milei ou 
com o Massa, essa eleição vai entrar para 
a história”, ele disse ao Correio da Manhã.

Já a advogada especialista em Direito 
Internacional Público, Hanna Gomes, 
considera que Milei pode ter uma van-
tagem por representar uma novidade no 
mundo político argentino. “O candidato 
da extrema direita pode ter vantagem por 
não ser de carreira política e defender o 
nacionalismo e o patriotismo e, conse-
quentemente, prometer o fortalecimen-
to econômico interno. São elementos 
muito caraterísticos da cultura argentina, 
além de representar uma mudança de go-
verno, considerando que o rival é atual-
mente um governista”, ela enfatizou.

Após ficar em terceiro lugar no pri-
meiro turno com 23,83% dos votos, Pa-
tricia Bullrich declarou apoio ao candida-
to de extrema direita.

Concessões
Para a reportagem, Kleber Carrilho 

analisou que Javier Milei, aparenta se li-
mitar somente a um “voto de protesto”.

“Se ele for eleito, a possibilidade de 
se estabilizar é muito pequena. O Con-
gresso argentino é muito forte, e o Con-
gresso argentino não tem o que a gente 
chama de ‘Centrão’, como há no Brasil. 
Então, a eleição do Milei pode ser uma 
eleição com um mandato razoavelmen-
te curto, a não ser que ele faça conces-
sões das suas posições mais radicais”, 
ponderou Carrilho.

Milei se declara como um anarcocapi-
talista, que é uma corrente do liberalismo 
que prega a eliminação total do Estado 
e a privatização total das relações eco-
nômicas no país. Dentre suas propostas 
econômicas, está a dolarização da moeda 
argentina. No último dia de campanha 
eleitoral, o ultraliberal divulgou em suas 

redes sociais uma campanha em que afir-
ma que alguns setores do país não serão 
privatizados, como chegara a prometer.

“Durante todos esses meses, a classe 
política difundiu uma enorme quanti-
dade de mentiras sobre nós. Não vamos 
privatizar a saúde, não vamos privatizar 
a educação, não vamos reformar o In-
cucai [Instituto Nacional Central Único 
Coordinador de Ablación e Implante, 
o sistema argentino de transplante de 
órgãos], não vamos privatizar o futebol, 
não vamos permitir o porte irrestrito de 
armas”, declarou Milei em sua campanha 
eleitoral.

Além disso, apesar de Milei defender 
a saída da Argentina do Mercosul por 
contrariedades com o presidente Lula 
(PT), nos bastidores a situação é outra. 
De acordo com o jornal O Globo, a equi-
pe do economista entrou em contato 
com diplomatas brasileiros afirmando 

que a Argentina não deve deixar o Mer-
cosul e o discurso se trata somente de 
uma estratégia de campanha.

Relação com Brasil?
Nas vésperas de segundo turno eleito-

ral, Milei e apoiadores vêm questionando 
a confiabilidade das urnas, apesar de não 
apresentarem provas até o momento. Na 
Argentina, as cédulas são de papel. Uma 
cartela com os nomes dos candidatos. 
Apesar das diferenças no sistema, a estra-
tégia é semelhante à usada aqui por Jair 
Bolsonaro e nos Estados Unidos por Do-
nald Trump.

“Ambos os candidatos apelam para 
a história e para os erros econômicos de 
governos passados para sustentarem seus 
argumentos e apontam promessas de 
difícil cumprimento para suas gestões”, 
pontuou a advogada Hanna Gomes.

No entanto, para Carrilho, “o contex-

to de formação do Bolsonaro é diferente 
do contexto de formação do Milei”.

“O Bolsonaro tem uma aproximação 
inicial de um grupo ligado ao pensamento 
econômico, especialmente para empresas 
e o agronegócio. O Milei é um ‘outsider 
[ou seja, um indivíduo que não pertence a 
um grupo determinado]”, afirma.

Além disso, ele destacou que não con-
sidera justa uma eventual comparação 
entre o atual cenário polarizado da Ar-
gentina com as eleições presidenciais de 
2018 e 2022 no Brasil. “Os cenários são 
muito diferentes, as características dos 
candidatos e o cenário político argentino 
é muito diferente do Brasil. A Argentina 
não tende ao centro, o Brasil tende mui-
to mais ao centro historicamente do que 
a Argentina. A polarização do Brasil é 
muito nova, enquanto na Argentina eles 
estão mais acostumados com isso”, enfati-
zou o cientista político.

Ministério da Cultura da Argentina/ Wikimedia Commons

Sérgio Massa pode dar continuidade ao peronismo na Casa Rosada

O Dia da Consciência Negra, come-
morado nesta segunda-feira (20), não é 
considerado feriado nacional, apesar de 
celebrar o valor e a contribuição da co-
munidade negra para o Brasil.

Somente os estados de Alagoas, 
Amazonas, Amapá, Mato Grosso, Rio 
de Janeiro e São Paulo e as capitais 
Goiânia (GO), João Pessoa (PB) e 
Florianópolis (SC) reconhecem a data 
como dia de descanso.

Nos estados em que é feriado, as ca-
pitais e demais municípios também têm 
o dia de descanso do trabalho garanti-
do. Segundo a Fundação Cultural Pal-
mares, cerca de 1.260 municípios tem a 
data decretada como feriado municipal.

A data foi criada em homenagem a 
Zumbi dos Palmares, líder do Quilom-
bo dos Palmares e uma das maiores fi-
guras de resistência negra à escravidão 
no Brasil, morto em 20 de novembro 
de 1695.

No feriado, profissionais contratados 
pelo regime da CLT (Consolidação das 
Leis do Trabalho) não têm expediente, 
assim como servidores públicos. Mas, nas 
áreas consideradas essenciais, a convoca-
ção é permitida.

Nos locais onde não é feriado, não 
há folga, e o expediente é normal.

Para que o dia seja considerado 
feriado, é necessário um decreto-lei, 
seja municipal, estadual ou federal 
para criar um dia de descanso fixo em 
que é obrigatória a paralisação do tra-

balho, como previsto no artigo 70 da 
CLT (Consolidação das Leis do Tra-
balho).

Atualmente, o projeto de lei nº 
3.268/2021, do senador Randolfe Ro-
drigues (sem partido-AP), está em tra-
mitação no Congresso Nacional e debate 
a criação oficial do feriado nacional em 
celebração à data. A proposta aguarda vo-
tação na Câmara dos Deputados.

Em setembro deste ano, o governador 
de São Paulo Tarcísio de Freitas (Republi-
canos) sancionou projeto que torna o Dia 
da Consciência Negra feriado no estado e 
seus municípios.

A Febraban (Federação Brasileira de 
Bancos) informa que agências bancárias 
não terão atendimento presencial ao pú-
blico nos estados e municípios em que a 
data é feriado. Na terça-feira, 21 de no-
vembro, os bancos abrem normalmente 
nestas localidades.

Nas demais cidades, o funcionamento 
será no horário habitual de atendimento.

Contas de luz, água, telefone e carnês 
que tenham vencimento na data do feria-
do poderão ser pagas no próximo dia útil. 
No entanto, especialistas recomendam 
checar se a data foi realmente alterada no 
boleto para evitar pagar juros.

Além disso, é possível agendar a qui-
tação dos boletos ou fazer os pagamentos 
pela internet, por meio do aplicativo ou 
site do banco. O banco por telefone tem 
funcionamento normal.

“Os meios eletrônicos são uma alter-

nativa prática e extremamente segura, e 
oferecem praticamente a totalidade das 
transações financeiras do sistema bancá-
rio”, diz o diretor-adjunto de serviços da 
Febraban, Walter Tadeu de Faria.

Quais os direitos dos 
trabalhadores nos feriados?

Profissionais convocados para traba-
lhar no feriado devem receber em dobro 
pelo dia de trabalho, caso não haja folga 

compensatória. O pagamento dos valo-
res, no entanto, está condicionado ao que 
diz a convenção coletiva de trabalho de 
cada categoria.

A legislação brasileira proíbe o traba-
lho em feriados nacionais, mas há exce-
ções, conforme as categorias e o tipo de 
atividade exercida, se é essencial ou não. 
A hora extra tem cálculo diferente da ha-
bitual. Em dias normais, ela é de 50% do 
valor da remuneração. Nos feriados, esse 

pagamento deve ser de 100%.
O artigo 67 da CLT libera o expe-

diente aos domingos e feriados em áreas 
essenciais, mas é necessário haver escala 
de revezamento. Há ainda lei específica, 
de 2020, que regulamenta o trabalho 
no comércio.

Além da folga, as convenções coleti-
vas e acordos de trabalho podem prever 
banco de horas e outras compensações.

Por Patrick Fuentes (Folhapress)

Feriado em seis estados brasileiros
Fernando Frazão/ Agência Brasil

Celebração da data no Rio de Janeiro é no Centro, no monumento de Zumbi dos Palmares

Embaixada dos Estados Unidos na Argentina/ domínio público/ Wikimedia Commons

Milei pode colocar a direita novamente no poder na Argentina

ELEIÇÕES ARGENTINA

Dia da Consciência Negra será 
comemorado nesta segunda-feira
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Maricá realiza 1º Simpósio do 
Povo de Matriz Africana

FMS e Uniredentor fecham 
parceria para estágio 

CORREIO FLUMINENSE

Sinalização Cultura

Benefício I

Curso

Benefício II

Cultura

Maricá promoveu, nesta 
semana, no Cine Henfil, 
o 1º Simpósio do Povo de 
Matriz Africana e Terreiros. 
Cerca de 180 pessoas par-
ticiparam da atividade re-
alizada no Centro. 3 temas 
nortearam o encontro: 
“Preservação do Conheci-
mento – Educando para o 
Futuro”, “Raízes Profundas 
– Desvendando Nossas 
Origens e História” e “Res-

peito e Harmonia – Nossa 
união para a conquista de 
espaço e reconhecimento”. 
O simpósio abordou as mi-
grações ancestrais, o pre-
paro das futuras gerações 
como guardiãs da herança 
espiritual, a importância 
da educação sobre matriz 
africana nas escolas, estra-
tégias para alcançar espa-
ços e reconhecimento pes-
soal, entre outras temas.

Gestores da Fundação 
Municipal de Saúde 
(FMS) de Campos estive-
ram reunidos essa sema-
na com a nova reitoria 
do Centro Universitário 
UniRedentor, sediado 
em Itaperuna, para re-
afirmar a parceria que 
concede estágio aos alu-
nos do curso de Medici-
na, visando à possível in-
tegração dos estudantes 
no quadro de colabora-
dores da FMS. A reunião 
aconteceu no Hospital 

Ferreira Machado (HFM). 
A Fundação Municipal 
de Saúde gerencia 11 
unidades de saúde no 
município, incluindo o 
Hospital Ferreira Ma-
chado, Hospital Geral de 
Guarus (HGG), Hospital 
São José (HSJ), Emer-
gência 192, Clínica da 
Criança, Hemocentro 
Regional e as Unidades 
Pré-Hospitalares da Sal-
danha Marinho, Ururaí, 
Travessão, Santo Eduar-
do e Farol de São Tomé.

Conforme ajustado entre 
as Secretarias de Mobili-
dade Urbana e Ambien-
te e Sustentabilidade, 
Macaé iniciou a sinaliza-
ção vertical no trecho da 
RJ-162, para evitar atro-
pelamentos de animais 
ameaçados de extinção. 
Placas de regulamenta-
ção de velocidade foram 
instaladas.

A primeira edição da Fes-
ta Literária Sanjoanense 
(Felisan) reuniu cerca de 
40 mil pessoas, entre alu-
nos das redes pública e 
particular do município, 
além de visitantes em 
geral. Com o slogan “Viva 
essa ideia feliz”, a festa 
contou com a participa-
ção de 39 editoras e 90 
mil livros.

Maricá anunciou que fará 
o primeiro repasse do pro-
grama Recomeçar Sem 
Violência. Auxílio que visa 
ampliar e fortalecer políti-
cas públicas já implemen-
tadas na cidade, como o 
pagamento do aluguel so-
cial e o programa Rede Mu-
lher Maricá, que integram 
ações de diversos órgãos. 

Servidores de Campos vin-
culados à Secretaria Mu-
nicipal de Administração 
e Recursos Humanos par-
ticiparam do curso “Folha 
de Pagamento do Funcio-
nalismo Público. Servidores 
civis, regime próprio de pre-
vidência social, relação jurí-
dico-funcional estatutária”, 
que aconteceu em Recife. 

O benefício, no valor de 
um salário mínimo, será 
pago em moeda Mum-
buca pelo período de um 
ano. O valor começou a 
ser creditado na conta on-
tem (16). Ao todo, cerca de 
117 mulheres, já cadastra-
das na Casa da Mulher, ví-
timas de violência domés-
tica, serão beneficiadas.

Saquarema receberá o es-
petáculo “Sorria, você está 
no além!” Na comédia es-
pírita de Lurimar Vianna, 
com Rogério Fabiano e Éri-
ca Collares no elenco, Pau-
lo e Ana são espíritas e de 
repente se deparam com 
um lugar estranho e logo 
chegam à conclusão de 
que estão desencarnados.

Clarildo Menezes

Matheus Almeida / Divulgação

Evento teve debate sobre o futuro da religião

A FMS fechou um acordo de Cooperação Técnica 

Construção irregular 
de resort em Búzios

O Instituto Estadual do 
Ambiente (Inea), por meio da 
Superintendência Lagos São 
João, embargou a construção 
irregular de um resort em tre-
cho da Área de Proteção Am-
biental (APA) Estadual do Pau 
Brasil, em Búzios, na Região 
dos Lagos durante uma ação 
de fiscalização. A ação ocorreu 
no dia 14 e os resultados foram 
divulgados nesta quinta (16). 
Contou com o apoio da Polícia 
Civil e da Marinha do Brasil 
que identificou o trecho des-
matado durante um sobrevoo e 
acionou a superintendência.

O resort estava sendo cons-
truído em um espaço da APA 
sem a licença ambiental, na Es-
trada Cabo Frio-Búzios, no bair-
ro Praia das Caravelas. No local, 

os agentes e os técnicos flagraram 
desmatamento em uma área de, 
aproximadamente, oito hectares 
para dar lugar ao empreendi-
mento que estava sendo erguido. 
A equipe constatou que foram 
construídas duas piscinas e uma 
recepção. A obra foi embargada e 
uma retroescavadeira, uma esca-
vadeira e dois caminhões foram 
apreendidos.

Uma pessoa foi detida e con-
duzida à 127ª Delegacia de Po-
lícia (Búzios) onde prestou es-
clarecimentos. Ele será autuado 
por infringir os Artigos 46, 80 e 
85 da Lei Estadual 3467/2000 
que dispõem sobre construir 
empreendimento sem licença 
ambiental, causar danos ao meio 
ambiente e por dificultar a ação 
de fiscalização.

“Não vamos permitir que 
degradem as nossas áreas prote-
gidas. Em todo o Estado são 40 
unidades de conservação admi-
nistradas pelo Inea que protegem 
o nosso patrimônio ambiental 
que é a Mata Atlântica. Por isso, 
estamos intensificando as nossas 
fiscalizações”, ressaltou o presi-
dente do Inea, Philipe Campello.

Com 10.370 hectares, a APA 
Estadual do Pau Brasil abrange 
partes dos municípios de Búzios 
e de Cabo Frio e foi criada com 
o propósito de assegurar a pre-
servação dos remanescentes de 
Mata Atlântica da porção flumi-
nense, preservar espécies raras, 
endêmicas e ameaçadas de extin-
ção e integrar o corredor ecológi-
co central da Mata Atlântica no 
Estado do Rio de Janeiro.

Inea faz fiscalização, apreende maquinário e 
autua uma pessoa, que foi levada para a delegacia

Divulgação

Espaço, que não tinha licença ambiental, foi identificado pela Marinha em sobrevoo

A Prefeitura de Cabo 
Frio deu o start nas interven-
ções da Rua dos Biquínis, o 
maior shopping de moda 
praia a céu aberto do país. A 
revitalização começou nesta 
quinta-feira (16) pela ilumi-
nação pública. O serviço foi 
executado pela Companhia 
de Serviços de Cabo Frio 
(Comsercaf ).

O trabalho começou 
com o mapeamento das lu-
minárias para substituição 
de lâmpadas queimadas. À 
noite, outra equipe irá voltar 
ao local para verificar os re-
fletores que ficam em frente 
as lojas e, se detectadas com 
problema, receberão reparo.

Além de devolver a ilu-
minação para a Rua dos Bi-
quínis, outros serviços serão 
feitos pela autarquia. Nesta 
sexta-feira (17), os servido-
res da limpeza estarão no lo-
cal. Além disso, as madeiras 
do deck, que estão soltas ou 
quebradas, serão substituí-
das por novas.

“A Rua dos Biquínis é 
um centro comercial muito 
importante para Cabo Frio, 
Estamos devolvendo aos lo-
jistas, moradores e turistas a 
dignidade de ter um espaço 
revitalizado, limpo e ilumi-
nado”, destacou o vice-pre-
sidente da Comsercaf, Júlio 
Cesar Lourenço (Bill).

A ação faz parte de uma 
força-tarefa acordada em re-
união, na quarta-feira (15), 
entre a prefeita Magdala 
Furtado e empresários do lo-
cal. O conjunto de interven-
ções é um pedido antigo dos 
comerciantes.

Cabo Frio 
revitaliza 
a ‘Rua dos 
Biquínis’

Clínica do Colubandê 
perto da inauguração

arraial do Cabo se 
prepara para o verão

A Clínica do Colubandê, 
em São Gonçalo, está na reta 
final das obras, com inaugu-
ração prevista para dezembro 
deste ano. A unidade de saú-
de vai atender 32 mil pessoas 
por mês, além de oferecer 
exames laboratoriais de san-
gue, urina e fezes. Será uma 
nova unidade de saúde en-
tregue para a população com 
atendimento completo e hu-
manizado.

As partes elétrica e hi-
dráulica já foram finaliza-
das, os pisos instalados, a 
porta de vidro na entrada 
também já foi colocada e o 
mobiliário já chegou no lo-
cal. Estão faltando apenas 
alguns ajustes finais, como 
a fachada, o paisagismo e al-
guns detalhes que vão deixar 
a clínica pronta para receber 
os gonçalenses.

A unidade terá recepção 
ampla com sala de espera, 
16 consultórios para as equi-
pes das ESFs, mais consultó-

rios multifuncionais para os 
profissionais do Nasf, seis 
consultórios odontológicos, 
salas de procedimentos e 
curativos, imunização, ina-
lação, fisioterapia de baixa 
complexidade, área livre para 
a prática de atividades físicas, 
sala multiuso para capaci-
tações de educação perma-
nente, acolhimento, coleta 
laboratorial, estoque e esteri-
lização. 

A nova clínica foi cons-
truída em um terreno que até 
então era utilizado irregular-
mente para descarte de lixo 
e atendeu às especificações 
do Plano Estratégico Novos 
Rumos, no eixo Cidade Sau-
dável, que está revolucionan-
do a área de Saúde em São 
Gonçalo, com a construção 
de novos equipamentos e re-
vitalização dos já existentes, 
garantindo um legado funda-
mental para que os gonçalen-
ses tenham acesso a atendi-
mento médico de qualidade.

Com o objetivo de pre-
parar Arraial do Cabo para 
receber os turistas de forma 
organizada na alta tempora-
da, a prefeitura apresentou 
nesta quinta-feira (16), o 
Plano Verão 2024. O prin-
cipal intuito é alinhar as 
demandas e definir as estra-
tégias de trabalho em con-
junto com todas as secreta-
rias municipais. 

Assuntos como a mo-
bilidade urbana, Turismo 
Náutico, ações de fiscaliza-
ção ambiental, atendimento 
médico, além da limpeza em 
todo o período, estavam em 
pauta. 

Diversas informações 
foram analisadas durante a 
reunião. Um levantamento 
realizado pela Secretaria 
de Turismo revelou que a 
cidade possui, atualmen-
te, mais de 200 meios de 
hospedagens oficiais, 3 mil 
casas de aluguel, 60 agên-
cias de turismo, 130 guias 
e 250 bares, restaurantes e 
similares. Os dados são re-
ferentes as empresas cadas-

tradas junto ao município e 
órgãos estaduais. 

Ainda de acordo com a 
pesquisa, a estimativa é que 
entre janeiro e fevereiro, 
quase 8 milhões de pessoas 
devem passar pela cidade. 
Cerca de 200 mil turistas de-
vem passar apenas nos dias 
de réveillon no município. 

Ficou definido também 
que reuniões serão realiza-
das com Salineira, 1001, 
Prolagos, ICMbio, Marinha 
e com as Polícias Militar e 
Civil. 

Participaram secretários 
e representantes das Secreta-
rias de Turismo, Meio Am-
biente, Serviços Públicos, 
Segurança Pública, Obras, 
Posturas, Saúde, Desenvol-
vimento Social, Fazenda, 
Educação, Coordenadoria 
de Comunicação, Coorde-
nadoria de Eventos, além da 
Fipac, Procon e Idac.

O Prefeito do município, 
Marcelo Magno, também 
participou do encontro, que 
aconteceu nas dependências 
do Porto do Forno.

Renan Otto

Nova unidade vai atender a 32 mil pessoas por mês

Cedae alerta para uso 
da água no Noroeste

Devido às altas tempera-
turas registradas na Região 
Noroeste do Estado do Rio, 
a Cedae pede à população 
dos municípios de Itaperu-
na, Bom Jesus do Itabapoa-
na, Laje do Muriaé, Por-
ciúncula e Varre-Sai que use 
água de forma equilibrada e, 
se possível, adie tarefas não 
essenciais.

O fornecimento de água 
para os municípios citados 
encontra-se normal, mas o 
consumo aumentou devi-
do ao calor acima da média 

para este período, o que 
pode causar oscilações no 
abastecimento dos pontos 
mais extremos das redes de 
distribuição e nas ruas mais 
altas.

Caso seja necessário, 
clientes da Companhia po-
dem solicitar o abastecimen-
to por caminhão pipa pelo 
telefone 0800-282-1195.

Dicas sobre consumo 
equilibrado de água estão 
disponíveis no site da Ce-
dae, no link: https://cedae.
com.br/dicasparacasa.

Circula em conjunto com: CoRREio PEtRoPoLitaNo
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Companhia adiou operação no Guandu

Oportunidade Juventude

Para ajudar os trabalha-

dores a enfrentar a onda 

de calor que vem casti-

gando a cidade, a Cedae 

está servindo água gela-

da de graça em pontos 

com grande circulação 

de pessoas. A ação come-

çou nesta quinta (16), no 

Largo da Carioca, e nesta 

sexta-feira, será estendi-

da à Central do Brasil e 

Madureira. Os aguadeiros 

da Cedae, profissionais 
conhecidos por distribuir 

água em grandes even-

tos, ficarão nos locais das 

7h às 19h. A água será ser-

vida em copos biodegra-

dáveis, mas as pessoas 

também poderão levar 

suas garrafinhas para se-

rem enchidas pelos agua-

deiros. Equipes dos labo-

ratórios da Cedae estarão 

nos locais fazendo testes 

para garantir a qualidade 

da água servida à popu-

lação. Além da água, a 

companhia também vai 

doar mudas de árvores 

nativas da Mata Atlântica, 

cultivadas pelo projeto 

Replantando Vida.

Também por causa do 

forte calor a companhia 

adiou a manutenção pre-

ventiva do Sistema Guan-

du, que estava programa-

da para esta semana. A 

operação é realizada anu-

almente para evitar pro-

blemas futuros e preparar 

os equipamentos para o 

verão. 

Entretanto, a parada im-

plicaria suspender o tra-

tamento de água durante 

24 horas durante o calor 

extremo, por isso, a com-

panhia adiou a manuten-

ção para a quinta-feira da 

próxima semana, dia 23, 

quando a previsão é que 

as temperaturas no Rio 

estejam mais amenas.

Uma grande oportunida-

de de emprego para os jo-

vens cariocas, neste sába-

do (18), na Praça Mauá, no 

Centro do Rio: o Festival 

Emprega Juventude, com 

o Feirão de Oportunida-

des. Serão mais de 2 mil 

vagas de emprego dispo-

níveis para jovens de 15 a 

29 anos. 

O evento, realizado em 

parceria com o AfroReg-

gae, acontecerá das 10h 

às 23h e as oportunidades 

de capacitação e trabalho 

serão oferecidas por di-

versas instituições como 

Fundação Roberto Mari-

nho, 99 Jobs, Grupo Ca-

taratas, Co.Liga, Usina de 

Startups e hotelaria.

Divulgação

Ação aconteceu no Largo da Carioca, no Centro

POR MARCELO PERILLIER

Cedae serve água para 
trabalhadores e cidadãos

Prefeitura lança Plano Verão, 
com aporte de R$ 2,1 bilhões
Investimento maior será contra o impacto das chuvas na estação

A Prefeitura do Rio apre-
sentou, nesta quinta (16), o 
Plano Verão 2023/2024, com 
investimentos em torno de R$ 
2,1 bilhões em ações preventi-
vas para os impactos das chuvas, 
principalmente, que são muito 
fortes e volumosas nesta estação. 
O projeto foi elaborado por 30 
órgãos municipais, incluindo 
secretarias, empresas públicas e 
subprefeituras. O plano engloba, 
também, contenção de encostas, 
programas de infraestrutura e 
aquisição de novas tecnologias, 
além do aprimoramento e efeti-
vidade da capacidade de resposta 
aos eventos.

“Fizemos um apanhado de 
todas as ações, como limpeza 
de bueiros, dragagem de rios 
e obras de infraestrutura. Mas 
o importante é que as pessoas 
tenham clareza que esses efei-
tos climáticos mais severos, que 
sempre aconteceram no Rio de 
Janeiro, só têm aumentado. Ao 
longo da última década, tive-

mos um volume muito maior 
de chuva forte do que nas déca-
das anteriores. E neste ano, com 
o El Niño, há de novo a possibi-
lidade de termos chuvas muito 
fortes. O papel que a população 
pode desempenhar é muito 
importante, basta acompanhar 
os alertas do Centro de Ope-

rações. O importante é que as 
pessoas evitem se deslocar pela 
cidade em caso de chuva muito 
forte. E aquelas que estão em 
área de risco entendam que a si-
rene serve para alertar a popula-
ção. São dados objetivos, índice 
pluviométrico, características 
daquele solo, tempo de chuva. 

Nós precisamos e queremos sal-
var vidas na cidade”, afirmou o 
prefeito Eduardo Paes.

Para se manter na vanguar-
da, o Centro de Operações Rio 
investiu em novas aquisições tec-
nológicas. Após ampliar em 40% 
seu vídeo wall, um novo radar 
meteorológico foi adquirido.

Prefeitura do Rio

Eduardo Paes destacou que o poder público está atuante na prevenção de desastres

outras ações de melhorias na cidade
Ao longo do ano, a Prefei-

tura já vem fazendo ações de 
prevenção e de melhorias na 
infraestrutura da cidade. O 
investimento em desassorea-
mento de rios, por exemplo, já 
totalizou 555,4 mil toneladas, 
que correspondem a 46.283 ca-
minhões cheios.

Nas obras de riscos hidroló-
gicos, cerca de R$ 78 milhões 
foram investidos em melhorias. 

atualmente, seis estão em exe-
cução, como as do Mercadão de 
Madureira, Bairro Maravilha 
Jardim Maravilha e na Comu-
nidade do Rollas, e as obras de 
canalização do Rio Tindiba e 
na Pavuna.

Nas ações somente contra 
deslizamentos, 118 obras fo-
ram concluídas de 2021 a 2023, 
41 estão em andamento e sete a 
licitar. Intervenções que totali-

zam R$ 214 milhões.
A Secretaria de Infraestru-

tura também investiu R$ 9,8 
milhões em obras de drenagem 
para eliminação de ponto críti-
co de alagamento pensando na 
chegada do Verão. Os serviços 
foram executados na Avenida 
Borges de Medeiros, na Rua 
Alexandre Calaza e nas estra-
das da Pedra e do Catonho, 
onde os trabalhos entraram na 

reta final. No total, mais de 1,6 
km de drenagem estão sendo 
executadas. 

Podas de árvores e a lim-
peza urbana são outros pontos 
importantes na prevenção. O 
presidente da Comlurb, Flávio 
Lopes, destacou o trabalho rea-
lizado até o momento na poda 
de árvores e também fez um 
apelo para que todos colabo-
rem e não joguem lixo nas ruas.

Produção industrial 
cresce 3,1% em setembro

A produção industrial do Es-
tado do Rio  cresceu 3,1%, acima 
da média nacional (0,1%) na pas-
sagem de agosto para setembro. 
Os dados são da Pesquisa Indus-
trial Mensal Regional, do IBGE.

“Nos últimos anos, o Go-
verno do Rio trabalhou por leis 
modernas e ágeis. Retomamos 
também o processo de avaliação 
da concessão de incentivos fiscais. 
Estas ações têm permitido dotar o 
Estado de algo fundamental para 
o empresariado, que é a segurança 
jurídica para investir no território 
fluminense”, avalia o governador 
Cláudio Castro.

De acordo com o IBGE, na 

comparação anual (setembro de 
2022 ante setembro de 2023), 
o crescimento registrado foi de 
8,5%. Com isso, a produção in-
dustrial fluminense acumula, nos 
últimos 12 meses, alta de 5,3% e, 
nos nove primeiros meses do ano, 
alta de 4,4%. 

“Estamos disponibilizando 
todas as ferramentas para promo-
ver o desenvolvimento, a compe-
titividade e a reindustrialização 
do estado, alavancando inves-
timentos que gerem emprego e 
renda para a população”, destaca 
o secretário de Desenvolvimento 
Econômico, Indústria, Comércio 
e Serviços, Vinicius Farah. 

Serviços têm alta de 
5,2% ao longo do ano 

O volume de serviços pres-
tados no Estado do Rio cresceu 
1,9% na passagem de agosto para 
setembro. O resultado é superior 
ao de São Paulo (-1,2%) e Minas 
Gerais (-0,6%), que apresenta-
ram queda. Quando comparado 
a setembro do ano passado, o se-
tor cresceu 5,5%. Já no acumula-
do do ano, o avanço foi de 5,2%. 
Os dados são da Pesquisa Mensal 
de Serviços, do IBGE.

“Esse resultado é fruto do tra-
balho dos nossos servidores, que 
abraçam os propósitos da nossa 
gestão, que é de avançar na oferta 
de serviços, principalmente nos 
serviços digitais, de forma mais 

ágil e sustentável. Vamos conti-
nuar esse trabalho”, comemora o 
governador Cláudio Castro.

De acordo com o IBGE, dos 
setores com alta no mês o desta-
que foram os serviços prestados 
às famílias, que avançou 3,0%. Já 
o setor de outros serviços cresceu 
0,8%, após três resultados negati-
vos seguidos.

“A pesquisa mostra que o 
resultado do Rio ficou acima da 
média nacional (-0,3%) e foi a 
principal alta do mês no país”, 
destaca o secretário de Desenvol-
vimento Econômico, Indústria, 
Comércio e Serviços, Vinicius 
Farah.

Câmara do Rio debate Ldo 2024
Vereadores analisam orçamentos de transporte e conservação

A Câmara do Rio deu, nes-
ta semana, continuidade às au-
diências públicas que tratam 
da Lei Orçamentária Anual 
(LOA) de 2024, que estima 
a receita e define os gastos da 
prefeitura para o ano seguin-
te. Foram debatidas as verbas 
para as Secretaria Municipal de 
Transportes e de Conservação, 
além da Companhia de Enge-
nharia de Tráfego do Rio de Ja-
neiro (CET-Rio) e Companhia 
de limpeza Urbana (Comlurb). 
Promovida pela Comissão de 
Orçamento e Finanças no ple-
nário da Casa, os encontros 
tiveram a participação de repre-
sentantes das pastas e do órgão. 

Secretária de Transporte, 
Maína Celidonio levantou o 
orçamento da pasta para o ano 
de 2024: R$ 1,45 bilhão, sendo 
R$ 377,65 milhões para inves-
timentos, R$ 1,02 bilhão para 
custeio e R$ 50,7 milhões para 
gasto com pessoal. Isto repre-

senta uma queda de 47%, quan-
do comparado com 2023, cujo 
valor orçado foi de R$ R$ 2,47 
bilhões. O gasto com investi-
mentos caiu em 79%, passando 
de R$ 1,8 bilhão em 2023 para 
R$377 milhões em 2024. Ela 
explicou que esta redução ex-
pressiva se dá devido a compra 

de veículos para o BRT que está 
sendo liquidada a maior parte 
neste ano, ficando apenas uma 
parcela do valor para o ano que 
vem.

O secretário Marco Aurelio 
de Oliveira, de Conservação, 
apresentou seus números para 
o próximo ano. Os investimen-

tos serão de R$ 640,5 milhões 
e estão incluídos dentro do 
orçamento de R$ 3,77 bilhões 
previstos. Grande parte dos 
recursos — R$ 1 bilhão — irá 
para o programa Conserva Rio, 
com ações como revitalização 
de espaços e equipamentos pú-
blicos, manutenção do sistema 
de drenagem, conservação de 
logradouros e o projeto Asfalto 
Liso.

Órgãos
A CET-Rio terá um orça-

mento de R$ 256,5 milhões 
para o ano que vem. Um dos 
programas estratégicos da em-
presa pública é o Trânsito e 
Transporte Seguros, que visa 
executar políticas estruturais 
voltadas à redução de acidentes 
com mortes no trânsito. 

O orçamento da Comlurb 
para 2024 é de R$ 2,63 bilhões 
— superior aos R$ 2,48 bilhões 
de 2023.

Câmara Municipal do Rio

Vereadores discutem os orçamentos aos poucos

Circula em conjunto com: CoRReio PeTRoPLiTano

Gerência Executiva da Barra 
faz ordenamento urbano

Detran.RJ Comando

A Gerência Executiva da 

Barra vem realizando 

ações de ordenamento 

público na Praia dos Amo-

res, principalmente, em 

razão da forte onda de 

calor que atravessa o Rio 

de Janeiro. A equipe, co-

mandada por Marize Viei-

ra, com ajuda de agentes 

da Comlurb, removeu to-

neladas de lixo das areias 

ao longo da semana, em 

especial no dia 15 (feria-

do), além de ter desmon-

tado uma barraca, com 

colchão e cobertor. A pa-

trulha também coibiu o 

comércio ilegal de bebi-

das em locais próximos ao 

quebra-mar e fez ronda 

no calçadão, para coibir 

pequenos delitos e cons-

cientizar os moradores 

sobre o meio ambiente e 

limpeza das praias. 

O novo presidente do De-

tran.RJ, Glaucio Paz, de 49 

anos, tomou posse nesta 

quinta (16), em substi-

tuição a Marcus Vinícius 

Amim. Glaucio é delega-

do da Polícia Civil do Rio, 

com 24 anos de carreira. 

Comandou delegacias da 

capital, da Região Metro-

politana e do interior.

Desde março de 2020, 

exercia o cargo de Corre-

gedor Geral do Detran.RJ. 

Ele pretende manter a re-

gularidade dos contratos 

de prestação de serviços 

e aprimorar o atendimen-

to ao público nos postos, 

tanto no setor de vistoria 

quanto nos de identifica-

ção civil e habilitação. 

Divulgação

Marize Vieira ajuda no desmonte da barraca
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Japeri vai celebrar 
Dia da Consciência Negra

Parcerias que geram 
frutos em Paracambi

É ela! PL

Emboço social

‘Sauna de aula’

Melhorias

Radiologia

A Prefeitura de Japeri pro-
move no próximo domin-
go (19), uma grande cele-
bração alusiva ao Dia da 
Consciência Negra, come-
morado em 20 de novem-
bro. A mobilização conta 
com a parceria da Pastoral 
Afro-brasileira da Paróquia 
Senhor do Bonfim, do Ki-
lombu Kurande, da Casa 
do Encontro das Águas e 

da Tenda Espírita Tia Maria 
do Cruzeiro das Almas.  O 
cronograma prevê o início 
das atividades para às 8h 
com uma missa, na Paró-
quia. Às 10h ocorrerá a roda 
de conversa com o tema “A 
importância das matrizes 
africanas para identidade 
negra”. E às 12h, acontece 
uma roda de samba com o 
grupo Só Família.

A parceria da Prefeitura de 
Paracambi com a Rio+Sa-
neamento, está gerando 
frutos positivos ao municí-
pio. No último sábado (11), a 
prefeita Lucimar Ferreira, ao 
lado da presidente da Câ-
mara Municipal, vereadora 
Aline Otília, e do secretário 
estadual de Agricultura, 
Pecuária, Pesca e Abaste-
cimento, Dr. Flávio, inaugu-
rou a nova quadra polies-
portiva Areli de Carvalho 
Júnior, na região de Cha-

crinha, em Lajes, com um 
espaço completamente 
revitalizado. A prefeita Luci-
mar comentou sobre a en-
trega na região: ‘’Agradeço 
a Rio+Saneamento, ao meu 
marido e secretário de Esta-
do Dr. Flávio, e a presidente 
da Câmara Municipal, vere-
adora Aline Otília por esta 
importante entrega, que 
visa sobretudo o bem-estar 
e qualidade de vida de to-
dos os moradores’’, disse a 
prefeita.

Aline Otília está mais do 
que confirmada como pré-
-candidata a prefeita de 
Paracambi pelo grupo po-
lítico da prefeita Lucimar 
e do secretário de Estado 
de Agricultura, Dr. Flávio. O 
projeto é dar continuidade 
ao trabalho iniciado por Lu-
cimar, em 2017. 

Aline segue no PL, mesmo 
partido da prefeita Lucimar 
e do secretário de Estado, 
Dr. Flávio. Além disso, vale 
ressaltar que o PL também 
é o partido do governador 
Cláudio Castro, reeleito em 
primeiro turno e com uma 
votação expressiva em 
toda a Baixada. 

Em comemoração pelos 
33 anos de Guapimirim, 
a prefeitura da cidade 
fará a entrega das casas 
do programa Emboço 
Social, na Estrada da Bar-
reira, próximo ao acesso 
do mirante Barreira. A 
solenidade acontece na 
quarta-feira (22),  a partir 
das 17h. 

Diversas denúncias têm 
chegado à coluna sobre 
a falta de refrigeração em 
escolas municipais da 
Baixada, com destaque 
para a cidade de Nova 
Iguaçu. São muitas quei-
xas de responsáveis por lá. 
Mais um efeito da explíci-
ta LETARGIA do prefeito 
Rogério Lisboa. 

A secretaria de Obras 
de Itaguaí esteve no 
bairro Centro. As equi-
pes da secretaria reali-
zaram manutenção da 
rede de esgoto, entre 
outras melhorias. Para 
solicitar o serviço, o mo-
rador deve fazer conta-
to através do telefone: 
3782-9000 - ramal 2769.

O Teatro Raul Cortez, em 
Duque de Caxias, será 
palco nesta sexta (17) e 
sábado (18), do 1° Encon-
tro de Radiologia da Bai-
xada Fluminense. A pro-
gramação contará com 
várias palestras abordan-
do as últimas tendências 
e avanços da Radiologia.

Divulgação/Prefeitura de Japeri

Divulgação

Dia da Consciência Negra terá programação em Japeri

Parceria: prefeita Lucimar, vereadora Aline e Dr. Flávio

POR CARLOS MARTINS

Câmara de Meriti comemora 
os 115 anos da Umbanda
Lideranças de matriz africana foram homenageadas em Sessão Solene

Por Carlos Martins

Em comemoração pelo Dia 
Nacional da Umbanda, cele-
brado em 15 de novembro, a 
Câmara Municipal de  São João 
de Meriti realizou na última 
terça-feira (14), uma Sessão 
Solene alusiva aos 115 anos da 
religião surgida no Brasil, mais 
especificamente na cidade de 
Niterói, em 15 de novembro de 
1908. 

Por iniciativa do vereador 
Dudu Padrinho, seguidor da 
Umbanda, diversas lideranças 
de matriz africana (pais, mães, 
filhos e filhas de Santo) rece-
beram Moções de Congratula-
ções e Aplausos pelos relevan-
tes serviços prestados através da 
religiosidade no município.  

‘’Eu, Dudu Padrinho, sou o 
primeiro vereador Umbandis-
ta em mais de 76 anos, e fiquei 
emocionado de ver a casa do 
povo lotada com tantos padri-
nhos e madrinhas de religiões 
de matriz africana.  Na Sessão 
Solene, homenageamos alguns 

padrinhos e madrinhas com 
Moção de Congratulações e 
Aplausos para mais de 50 pais, 
mães, filhos e filhas de San-
to, referente aos bons serviços 
prestados a toda religiosidade 
de matriz africana. Entre eles, o 
Ogan mais velho do Brasil, o Sr. 
Luiz Ângelo da Silva, conheci-
do como Ogan Luiz Bangbala, 
com 104 anos’’, declarou o ve-

reador. 
A cerimônia também foi 

prestigiada pelo deputado es-
tadual Valdecy da Saúde, e por 
diversos membros do governo 
municipal e parlamentares da 
cidade.

O vereador meritiense tam-
bém destacou a  Lei n° 2.279 de 
14 de setembro de 2021,  de sua 
autoria, que   institui no calen-

dário oficial do município de 
São João de Meriti a comemo-
ração anual pelo   Dia da Um-
banda e do Umbandista.

‘’A umbanda é uma religião sur-
gida nos subúrbios do Rio de Janeiro, 
suas crenças misturam elementos do 
candomblé, do espiritismo e do cato-
licismo, e tem como base 3 conceitos 
fundamentais: luz, caridade e amor’’, 
disse o vereador Dudu.

Divulgação

Diversas lideranças de matriz africana foram homenageadas na Câmara Municipal de Meriti

 O Natal está chegando e, 
com ele, o Magé Luz! A deco-
ração natalina mais aguardada 
da Baixada Fluminense estará 
aberta à visitação a partir do 
dia 8 de dezembro e se esten-
derá até 7 de janeiro de 2024, 
na Praça Montese, em Pau 
Grande. Para regulamentar a 
comercialização de comidas e 
brinquedos, a Prefeitura divul-

gou um edital simplificado com 
todas as regras e disposições.

Serão duas modalidades 
para as permissões de comer-
cialização: a exploração de 
quiosques, compostos por até 
16 espaços de até 3m de largura 
por 2m de profundidade cada, 
destinados à venda de comidas, 
bebidas e guloseimas, que serão 
instalados na Rua Walter dos 

Santos; e até 10 ambulantes, 
com venda de brinquedos, do-
ces e guloseimas. Para ambos os 
casos, será proibida a venda de 
produtos em garrafas, copos e 
vasilhames de vidro.

As inscrições serão realizadas por 
meio de formulário on-line no site 
mage.rj.gov.br, das 14h do dia 20 de 
novembro às 17h do dia 24 de no-
vembro. Para participar do processo 

seletivo, os empreendedores devem 
ter residência fixa no município de 
Magé e não poderão fazer parte do 
quadro de servidores da administra-
ção pública municipal. A escolha dos 
contemplados respeitará a ordem de 
inscrição e será divulgada às 18h do 
dia 27 de novembro. No dia 4 de de-
zembro, todos os selecionados deve-
rão comparecer ao local do evento às 
16h para a realização da visita técnica.

Magé Luz: Prefeitura divulga edital

 Uma avaliação do nível de 
transparência de pelo menos 8 
mil portais públicos do Brasil 
foi divulgada na última segun-
da-feira, dia 13 de novembro, 
durante o seminário “Trans-
parência em Foco: Controle e 
Participação Social”, que reu-
niu especialistas para debater 
os avanços e desafios da efe-
tividade da disponibilização 
de dados públicos no país. O 
encontro aconteceu na sede do 
Tribunal de Contas da União 
(TCU), em Brasília, e o re-
sultado classificou Mesquita 
com o selo Ouro. O muni-
cípio acabou sendo o único 
do estado do Rio de Janeiro a 
conquistar esse patamar, além 
da própria capital. O Tribunal 
de Contas do Estado do Rio de 
Janeiro e o Tribunal de Contas 
do Município do Rio de Ja-
neiro também conseguiram a 
mesma classificação, somando 
quatro instituições com selo 
ouro no estado, dentre as 191 
avaliadas no estudo feito pela 
Associação dos Membros dos 
Tribunais de Contas do Brasil 
(Atricon).

Para a avaliação dos portais, 

pelo menos 100 itens são ana-
lisados. Os dados podem ser 
conferidos no painel disponibi-
lizado no link Radar da Trans-
parência Pública (tce.mt.gov.
br). Nele, é possível verificar o 
nível de transparência de enti-
dades ligadas aos Poderes Exe-
cutivos, Legislativos, Judiciário, 
dos Ministérios Públicos, dos 
Tribunais de Contas e das De-
fensorias Públicas das três esfe-
ras de governo: União, Estados, 
Municípios, além do Distrito 
Federal.

“A transparência sempre 
foi uma das prioridades do go-
verno municipal de Mesquita, 
desde que assumi a Contro-
ladoria-Geral do Município, 
em 2017. Era, inclusive, uma 
determinação do prefeito Jor-
ge Miranda que fosse assim. 
Todas as vezes em que con-
quistamos vitórias, assumimos 
o compromisso de nos empe-
nhar mais para que novas vi-
tórias viessem”, celebra Nicola 
Palmieri, controlador-geral do 
município de Mesquita.

Município de Mesquita ganha 
selo ouro em transparência

Divulgação

Sede do Tribunal de Contas da União, em Brasília

Dando continuidade à 
campanha de Vacinação Antir-
rábica, a Secretaria Municipal 
de Saúde de Duque de Caxias, 
através da Superintendência de 
Vigilância Ambiental, Vetores 
e Zoonoses (SVAVZ), estará 
nos bairros Parque Fluminense 
e Pilar, nesta sexta-feira (17/11). 
O atendimento acontecerá no 
período das 08h às 12h.

Confira a localização dos 
pontos de vacinação para cães 

e gatos desta sexta-feira (17):

Parque fluminense
Praça do Conjunto Nova Espe-

rança - Rua Roberto Cardoso;

Pilar
Praça da Santa Isabel (Palmares).

Disque Dengue
A Superintendência de Vi-

gilância Ambiental, Vetores 
e Zoonoses do município de 
Duque de Caxias tem como 

função a execução das ações, 
atividades e estratégias de vi-
gilância, prevenção e contro-
le de zoonoses, de relevância 
para a saúde pública no mu-
nicípio. O atendimento ao 
público acontece através do 
Whatsapp do Disque Den-
gue: (21) 2342-1810 ou pre-
sencial, na sede da Superin-
tendência, localizada na Av. 
Actura, nº 30 - Campos Elí-
seos, de segunda a sexta-feira, 
das 9h às 16h.

Caxias: Vacinação antirrábica

A Prefeitura de Belford 
Roxo anunciou a abertura 
de renovações e pré-matrí-
culas de alunos para as Uni-
dades Escolares em todo o 
município. A abertura teve 
início na última segunda-fei-
ra (13), nas modalidades da 
Educação Infantil, Ensino 
Fundamental, Educação Es-
pecial e Educação de Jovens 
e Adultos, conforme calen-
dário de matrícula para o 
ano letivo de 2024.

A renovação de matrícu-
la dos estudantes da rede de 
ensino deverá ser efetivada 
até o dia 30 de novembro, 
com a presença dos pais e 
ou/responsáveis para assi-
natura em ficha própria, de 
modo a dar continuidade 
aos estudos na mesma uni-
dade em 2024.

O prazo para os estudan-
tes com deficiências, trans-
tornos globais do desenvol-
vimento e altas habilidades 
ou superdotados, termina 
no dia 21 de novembro. As 
pessoas com deficiência te-
rão sua matrícula efetivada, 
preferencialmente, na Uni-
dade Escolar mais próxima à 
sua residência.

De 26 de dezembro a 
31 de janeiro, a vez será das 
matrículas novas para os alu-
nos do ensino fundamental, 
Educação Jovens e Adultos 
(EJA) e educação especial. A 
matrícula deverá ser efetuada 
na unidade escolar pretendi-
da pelo aluno, mediante a 
oferta de vagas. A matrícula 
do novo estudante na rede 
municipal de ensino, será 
somente  efetivada quando 
oficializada pela Unidade 
Escolar.

Belford 
Roxo abre 
matrículas para 
o ano letivo

Circula em conjunto com: CORREiO PETROPOLiTaNO
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11ª Festa afro Ubuntu em Petrópolis
A Festa Afro Ubuntu come-

ça na sexta-feira (17) com apre-
sentação do grupo Fundo de 
Quintal e lançamento do Selo 
Escola Antirracista. O evento 
acontece, gratuitamente, na 
Praça da Liberdade, no Centro 
da Cidade, às 18h. A Ubuntu 
segue até o dia 20 de novembro 
– Dia da Consciência Negra.

A festa é promovida pela 
Prefeitura de Petrópolis, por 
meio da Coordenadoria de 
Promoção da Igualdade Racial 
(Copir) e o Instituto Muni-
cipal de Cultura (IMC), em 
conjunto com o Conselho de 
Promoção da Igualdade Racial 
(Compir), junto ao segmen-
to de culturas afro-brasileiras, 

quilombolas e de matrizes afri-
canas.

O lançamento do Selo Es-
cola Antirracista é um dos pon-
tos altos do evento. “O Selo é 
uma forma de efetivar o com-
promisso em oferecer uma edu-
cação plural e multicultural”, 
disse a secretária de Educação, 
Adriana de Paula.

“A Ubuntu é uma festa de 
celebração e enaltecimento da 
cultura afro-brasileira e petro-
politana. Assim como no último 
ano, celebraremos a altura da 
monumentalidade das presenças 
negras que se deram e se dão em 
nossa cidade. Viva a Ubuntu!”, 
ressaltou o coordenador de Igual-
dade Racial, Filipe Graciano.

Por Raphaela Cordeiro

O verão ainda não chegou, 
mas as temperaturas já estão 
no topo dos termômetros. Até 
Petrópolis, que costuma ser 
uma cidade mais fresca, está 
desde a semana passada com 
temperaturas máximas acima 
dos 30 graus. Para aliviar o 
calorão, muitos petropolita-
nos foram às lojas em busca 
de ventiladores. Mas, muitos 
deles, saíram de mãos abanan-
do. “Eu rodei todas as lojas de 
Itaipava e não encontrei, en-
tão vim ao Centro. Mas aqui 
também está muito difícil de 
encontrar um ventilador”, dis-
se a aposentada

No Centro da cidade, a 
maior parte das lojas vendeu 
todos os produtos nos primei-
ros dias desta semana. Quando 
o estoque esgotou, os venti-
ladores do mostruário foram 
parar na casa dos petropolita-
nos. Em uma das lojas, a ven-
da aumentou quase 100% nos 
últimos 7 dias, expectativa que 
não era esperada pela gerência.

“A gente vendeu tudo na 
segunda-feira, às 17h, já tinha 
acabado. Na terça, tinham 25 
unidades e vendemos tudo. Na 
quarta-feira, tinha acabado em 
todas as revendas, inclusive 

aqui. Já nesta quinta-feira, re-
cebemos 110 peças e já acabou 
também. Um aumento de qua-
se 100% nas vendas desde a se-
mana passada. Fizemos pedido 
extra e nem o fornecedor tem 
para atender a gente, estamos 
trazendo de outros estados”, 
disse o gerente Casimiro de 
Paula.

Alguns estabelecimentos 

estão conseguindo a reposição 
do produto com facilidade, 
mas assim que chegam, levam 
poucas horas para esgotarem. 
Já outras lojas, tem previsão 
de reposição para esta semana, 
mas ainda não há confirmação 
da chegada de novos produtos, 
já que a questão afeta todo o 
Brasil. A onda de calor já atin-
ge 2.707 municípios brasilei-

ros, principalmente as 
regiões Sudeste e Cen-
tro-Oeste.

“Está muito difícil 
de encontrar ventila-
dor. Chegamos na loja, 
consegui comprar um, 
mas já procurei em vá-
rias lojas. Está muito 
quente e nem chega-
mos no verão ainda, 
nem imagino como vai 
ficar”, disse o aposenta-
do Francisco de Paula.

“Ontem a gente ro-
dou a cidade inteira e 
não achei em lugar ne-
nhum. Agora achei nes-
sa loja e já comprei logo 
dois, mas já tá esgotan-
do também. Está calor 
demais e só o ventilador 
vai refrescar”, disse a 
estudante Letícia Fer-
nandes.

De acordo com o 
Instituto Nacional de Meteoro-
logia (Inmet), a onda de calor 
deve durar até esta sexta-feira. 
Conforme a previsão do Inmet, 
estados que estão enfrentando 
a onda de calor devem receber 
chuvas intensas na próxima 
semana. Na região Sudeste, a 
queda da temperatura na sexta-
-feira já deve vir acompanhada 
de precipitações.

onda de calor zera estoques de 
ventiladores nas lojas da cidade

Marlus Renato

Onde de calor fez aumentar as vendas de ventiladores

Prefeitura deixa de 
pagar o vale-educação 
às empresas de ônibus

Subsídio ‘segurou’ R$ 0,75 no valor de reajuste da passagem

Por Wellington Daniel

A Prefeitura de Petrópolis 
descontinuou o pagamento 
do vale-educação às empresas 
de ônibus, um pagamento que 
atende às empresas como um 
subsídio para o custeio da pas-
sagem dos estudantes da rede 
pública. O último pagamento 
foi feito em agosto, depois de 
uma prorrogação após o in-
cêndio na garagem da Petro 
Ita e Cascatinha. Segundo o 
Setranspetro, que representa 
as viações, o governo muni-
cipal informou que o repasse 
será retomado apenas em ja-
neiro de 2024.

O subsídio consta na 
planilha da Companhia Pe-
tropolitana de Trânsito e 
Transportes (CPTrans) que 
foi utilizada como base para 
o reajuste da tarifa em julho, 
fixada em R$ 5,15 no cartão 
e R$ 5,30 no dinheiro. Sem o 
aporte municipal, o passagei-
ro poderia estar pagando R$ 
6,05 para utilizar o transporte 
público no município.

Outro subsídio importan-
te, e que não deve se repetir 
neste ano, foi o chamado 
“vale idoso”. Um aporte fede-
ral para cobrir gratuidades de 
idosos no sistema de transpor-
te. Sem os dois auxílios, a tari-
fa dos ônibus poderia custar, 
hoje, R$ 6,19.

“O Setranspetro informa 
que o Vale-Educação foi pago 
regularmente entre os meses de 
dezembro de 2022 e agosto de 
2023. As empresas de ônibus 
precisam do subsídio, para o 
equilíbrio econômico e finan-
ceiro do sistema, pois o mesmo 
foi incorporado na planilha de 
custos da tarifa e representou 
uma redução de R$ 0,75 no 
cálculo final de cada passagem 
de ônibus”, diz a nota.

O governo municipal re-
novou o vale-educação até 
agosto, após o incêndio nas 
empresas Petro Ita e Casca-
tinha ocorrido no mês de 
maio. O acordo, no entanto, 
era condicionado à renovação 
da frota e, a cada anúncio de 
novo ou seminovo coletivo 
entrando em operação, a Pre-
feitura fazia questão de lem-
brar deste termo.

Na crise do Imposto sobre 

Circulação de Mercadorias e 
Serviços (ICMS), um docu-
mento protocolado pela Pre-
feitura no Superior Tribunal 
de Justiça (STJ) também uti-
lizou o vale-educação para pe-
dir o retorno dos repasses da 
cidade. Disse que o subsídio 
garante a “melhoria do trans-
porte público como um todo”.

Procurada, a Prefeitura 
não respondeu até o fecha-
mento desta edição.

Leandra Lima

O acordo foi condicionado à renovação da frota de ônibus na cidade

Audiência pública

Circulação de mototáxi

A Câmara Municipal de 
Petrópolis terá, na próxi-
ma terça-feira, dia 21 de 
novembro, às 19h,  audi-
ência pública para discu-
tir “a memória negra e tra-
balhadora de Petrópolis”. 
A audiência, convocada 

pela Comissão de Traba-
lho e Defesa dos Servido-
res Públicos, que tem a 
vereadora Julia Casamas-
so (Psol) na presidência 
e os vereadores Dudu 
(MDB) e Dr. Mauro Peralta 
(PRTB).

Ainda sobre a lei 8.624/23 
que cria o serviço de mo-
totáxi em Petrópolis, como 
a coluna trouxe há alguma 
semanas, no Alto Indepen-
dência, o comando do tráfi-
co proibiu a entrada de car-

ros e motos por aplicativos, 
acesso apenas mediante 
pagamento de taxa. O tra-
balhador, além de tabelar 
a corrida com a Prefeitura, 
terá que tabelar segundo a 
regra da comunidade. 

POR LUANA MOTTA

PETROPOLITANAS

Bem-estar animal

CPTrans abre pregão para 
apoio viário por R$ 1,8 mi

De acordo com a Lei 8.635, 
de autoria dos vereadores 
Gilda Beatriz (PSD) e Do-
mingos Protetor (PODE), 
promulgada na última 
quarta-feira (15), pela Câ-
mara Municipal de Pe-
trópolis, fica permitida a 
permanência de animais 
domésticos, sob respon-

sabilidade dos tutores, 
em abrigos emergenciais, 
casas de passagem, alber-
gues e centro de serviços 
destinados ao atendimen-
to de pessoas em situação 
de rua, vítimas de desas-
tres naturais ou quaisquer 
eventos que criem a ne-
cessidade do acolhimento.

A Companhia Petropoli-
tana de Trânsito e Trans-
porte (CPTrans) fará no 
próximo dia 24, um pre-
gão para registro de preço 
para contratação de em-
presa que prestará serviço 
de apoio viário pelo prazo 
de 12 meses. O valor máxi-
mo para a contratação de 
operadores e inspetores 
de tráfego pelo período 
é de R$ 1,8 milhão. Esta 
é mais uma licitação que 
a Prefeitura abre às vés-
peras do Natal Imperial, 
que tem abertura prevista 

para o dia 30 novembro. 
Em edições anteriores, 
como a de 2019, que até 
agora é considerada a me-
lhor edição, o plano tático 
para minimizar o impacto 
no trânsito já estava em 
andamento. Além do pla-
no tático para o trânsito, 
seria uma ação pruden-
te da Prefeitura criar um 
plano de Defesa Civil para 
grandes eventos. O Natal 
Imperial é realizado no 
período mais chuvoso do 
ano, e já chegou a receber 
quase 400 mil pessoas. 

Arquivo TVC

Contratação futura e eventual de agentes de trânsito

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO

Cefet/RJ Petrópolis 
comemora 15 anos 

O Cefet/RJ Petrópolis com-
pletou nesta semana 15 
anos da unidade. Foi rea-
lizada uma cerimônia que 
contou com a participação 
do vice-prefeito de Petró-
polis Paulo Mustrangi, do 
diretor-geral e da vice-dire-
tora do Cefet/RJ, Mauricio 
Motta e Gisele Vieira, do 
diretor da unidade Petró-
polis, Felipe Henriques, de 
diretores sistêmicos e de 
outras unidades do Cefet/
RJ, além de autoridades e 
representantes do municí-
pio, de outras instituições 
de ensino e de entidades 
da cidade e do estado. 
“A gente sabe os grandes 
desafios que estão postos 

no cenário educacional e 
a diferença que faz uma 
instituição como o Cefet/
RJ. É isso que nos motiva 
quando a gente vem para 
um município ou quando 
a gente expande. A gente 
sabe que está aqui para 
fazer a diferença e eu te-
nho certeza que, ao longo 
desses 15 anos, a unidade 
mostrou exatamente essa 
força. Seja na questão da 
formação, seja no desen-
volvimento e na geração 
de conhecimento. Hoje 
essa celebração de 15 anos 
é uma celebração que nos 
enche de alegria”, declarou 
o diretor-geral do Cefet/RJ 
Maurício Motta. 

Divulgação/Cefet/RJ

Comemoração contou com a presença de autoridades
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Regulamentação

Ubuntu

Teste de glicemia capilar 

Cultura

Antirrábica

RESULTADOS

O Comitê Gestor do 

Petrópolis Business 

apresentou durante 

reunião feita nesta 

semana, um balan-

ço sobre o evento. A 

maior feira de negó-

cios da região atraiu 

quase 28 mil pesso-

as. De acordo com a 

pesquisa apresenta-

da na reunião, mais de 

50% dos expositores concordam que o Petrópolis Business 

contribuiu para a economia da cidade, 84% responderam 

que pretendem participar de uma nova edição em 2024.

A Prefeitura de Petrópolis 

deu início, nesta semana, a 

um trabalho de inteligên-

cia fiscal para registrar imó-

veis que não pertencem ao 

cadastro imobiliário. A ideia 

é trazer para a legalidade 

imóveis levantados sem re-

gulamentação do órgão.

A Festa Afro Ubuntu de 

Petrópolis começa hoje 

com apresentação do 

grupo Fundo de Quintal 

e lançamento do Selo Es-

cola Antirracista. O evento 

acontece, gratuitamente, 

na Praça da Liberdade, no 

Centro da Cidade, às 18h. 

A Câmara Municipal de ve-

readores de Nova Friburgo 

aprovou por unanimidade, 

em discussão única, o Pro-

jeto de Indicação Legislati-

va, de autoria do Vereador 

Cascão(Patriota), que inclui 

o teste de Glicemia Capi-

lar nos atendimentos de 

emergência e urgência dos 

Hospitais, Prontos socorros, 

Unidades Básicas de Saú-

de e de qualquer tipo de 

centro ou unidade de saú-

de, da rede pública e parti-

cular do município.

A Prefeitura de Nova Fribur-

go, por meio da Secretaria 

de Cultura, reinaugurou o 

Ponto de Cultura e Cidada-

nia de Riograndina nesta 

semana. O Ponto de Cultu-

ra e Cidadania faz parte de 

uma rede integrada para 

democratizar a cultura.

Neste sábado das 9 às 16 

horas, a prefeitura de Nova 

Friburgo realiza a campa-

nha de vacinação antirrá-

bica. Os tutores devem ter 

um documento oficial com 
foto e se possível a carteiri-

nha vacinal do bichinho. A 

ação tem acesso gratuito.

PMP/Petrópolis

Evento reuniu empresários 

Cuidados com a saúde 
devem ser redobrados
Secretária de Saúde faz alerta e lista principais orientações

Por Leandra Lima* 

 
O aumento das tempe-

raturas e do calor extremo 
provocado por ondas de ca-
lor podem apresentar riscos 
à saúde da população, espe-
cialmente às crianças, idosos 
ou indivíduos que possuem 
alguma comorbidade. Com 
a constante alta dos termô-
metros, a Secretaria de Saúde 
do Estado do Rio de Janeiro 
emitiu um alerta e divulgou 
orientações para lidar com as 
ondas de calor durante este 
período.

De acordo com a Secre-
taria Estadual, durante es-
ses picos térmicos é preciso 
redobrar os cuidados com a 
saúde, devido à maior perda 
de líquidos e de sais minerais 
pela transpiração, sendo as 
crianças, os idosos e a popu-
lação em situação de rua os 
mais sensíveis a essas perdas. 
Segundo estudos do Fun-
do das Nações Unidas para 
a Infância (Unicef ), bebês, 
crianças, mulheres grávidas 
e idosos são suscetíveis ao 
estresse térmico, que ocorre 
quando o corpo não conse-
gue se manter numa tempera-
tura normal de 36,5ºC.

O estresse térmico pode 
acometer a todos os indiví-
duos e pode causar sintomas 
leves como: fraqueza; náu-
seas; tonturas; febre baixa; 
lábios secos; suor excessivo; 
cãibras; dores de cabeça; 
erupção cutâneas e cansaço. 
E também podem gerar casos 
graves como: confusão men-
tal; convulsão; coma; tem-
peratura corporal alta (acima 
dos 40ºC); desmaio; não uri-
nar em um período de 8 horas 
ou urina escura; batimentos 
cardíacos e respiração acele-
rados; irritabilidade; olhos 
ou testas fundos; vômito; 
diarreia e insolação, a Secre-
taria de Saúde informou que 
na presença de algum destes 
sintomas é importante perma-
necer em local fresco ou refri-

gerado, tentar baixar a tempe-
ratura e buscar atendimento 
em um serviço de saúde.

Para enfrentar essa onda 
de calor a orientação para be-
bês e crianças é oferecer líqui-
do com frequência, lembran-
do que a água deve ser sempre 
filtrada ou fervida; para os 
idosos, maiores de 65 anos, 
pessoas doentes, especialmen-
te cardíacos ou com pressão 
alta, acamados, portadores de 
doenças crônicas, cardiovas-
culares, respiratórias, mentais, 
renais, diabetes, alcoolismo e 
pessoas que tomam medi-
camentos de uso contínuo é 
necessário se hidratar com 
frequência, a não ser que haja 
contraindicação médica.

Para as mulheres grávi-
das, é recomendado que não 
façam atividades físicas ao ar 
livre quando estiver muito 
quente e evitar sair em tem-

peraturas acima dos 40ºC. Já 
para a população em geral é 
aconselhado manter a casa 
fresca fazendo o ar circular, 
usar roupas frescas com pou-
cas camadas, manter-se hi-
dratado, se alimentar bem e 
adicionar saladas na alimen-
tação e se possível não sair em 
horário de pico do sol, sendo 
das 10h às 16h. Para todos os 
grupos o indicado é passar 
diariamente o protetor solar 
e reaplicar durante o dia.

Clima
O clima para os próximos 

dias ainda se mantém elevado 
no Estado do Rio e na Região 
Serrana, sendo necessário 
manter os cuidados. Em Pe-
trópolis, com base nos dados 
do Instituto Nacional de Me-
teorologia (INMET) a pre-
visão do tempo contará com 
muitas nuvens com pancadas 

de chuva isoladas e muito ca-
lor. A tendência é que nesta 
sexta as temperaturas variem 
entre mínima de 23ºC e má-
xima de 40ºC, a umidade do 
ar pode alternar entre máxi-
ma de 80% e mínima de 30% 
os ventos terão baixa inten-
sidade. A previsão para o sá-
bado (18) segue com as mes-
mas características, sofrendo 
alteração nas temperaturas 
que aumentam, marcando 
máxima de 42ºC e mínima 
de 21ºC, já no domingo (19) 
o tempo continua com mui-
tas nuvens com pancadas de 
chuva podendo haver uma 
mudança nas temperaturas 
variando entre máxima de 
30ºC e mínima de 15ºC, os 
ventos continuam com baixa 
intensidade e a umidade do 
ar varia entre mínima de 50% 
e máxima de 100%.

*Estagiária

Tomaz Silva/Agência Brasil

População idosa, crianças e pessoas com alguma comorbidade são as mais vulneráveis 

TERESOPOLITANAS

Voto de Congratulações

Dedicação ao município

Servidores e profissionais da 
saúde são homenageados

Por proposição do pre-

sidente da Casa Legis-

lativa, Leonardo Vas-

concellos, foi conferido 

Voto de Congratulações 

aos fisioterapeutas Ri-

cardo Bach, Bruna Bra-

ga, Renata Guimaraes, 

Fabiana Pacheco, Caro-

lina Santos e Matheus 

Pimentel pelo trabalho 

desempenhado na es-

pecialidade através do 

Hospital das Clínicas 

Constantino Ottaviano 

e na UPA de Teresópolis. 

Também foram home-

nageados o chefe do CTI 

do Hospital das Clínicas 

Iversen Góis, e o enfer-

meiro Marcos Roberto 

de Melo Canto.

O vereador Paulinho No-

gueira (PSC) homenageou 

a fisioterapeuta Sabrina 
Gomes Farias, o educador 

físico Bruno Lourenço da 

Silva, a fisioterapeuta, Pris-

cila dos Santos Moreira,  e 

a bailarina e coreógrafa 

Kelly Cristina Ferreira Nu-

nes Nogueira. 

Profissionais da saúde de 
Teresópolis foram home-

nageados pela Câmara 

Municipal. O Voto de Con-

gratulações foi entregue 

a servidores públicos e 

profissionais da cidade 
pelos serviços prestados à 

comunidade. A vereadora 

Erika Marra (PSD) propôs 

a homenagem à coorde-

nadora da Feirinha de Te-

resópolis, Joselene Gesu-

aldi Gonçalves de Abreu, 

em homenagem ao Dia 

do Servidor Público. 

Jeferson Ermida

Solenidade foi realizada na última terça-feira (14) 
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natal em Petrópolis 
não terá Túnel de Luz
Por gabriel Rattes, com 

informações de Wellington 

Daniel

O tradicional Túnel de Luz 
da Rua 16 Março segue indefi-
nido para o Natal Imperial de 
2023. O pregão que pretende 
contratar uma empresa para 
realizar a captação de recursos 
para executar a programação 
cultural, decoração e estrutura 
do evento para os anos de 2023 
e 2024, não consta nenhuma 
informação sobre a popular 
decoração. O município deu 
ordem de início para a empresa 
Instaled Soluções Tecnológi-
cas, que será responsável pela 
decoração, ornamentação e ilu-
minação cênica. Mas neste, o 
registro de preços, também não 
consta nada sobre o Túnel.

A empresa foi escolhida 
após a Prefeitura aderir a um 
registro de preços da Associa-
ção dos Municípios da Bacia 
do Médio São Francisco, em 
São Paulo. No entanto, o con-
trato firmado com a empresa 
não consta no Portal da Trans-
parência da Prefeitura, e nem 
mesmo os valores que serão 
pagos pelo serviço foram di-
vulgados.

Segundo o vereador Do-
mingos Protetor (Pode), a pre-

feitura teria cancelado a progra-
mação do túnel alegando que a 
altura não é compatível. “Túnel 
de Luz que atrai centenas de tu-
ristas aqui da cidade. No local 
já tem um medidor de altura. 
Por incompetência da prefeitu-
ra nós não vamos ter o Túnel de 
Luz tão tradicional aqui na Rua 
16 de Março”, disse o vereador 
nas redes sociais. “Também, 
para fazer a vergonha que foi 
feita no ano passado, de re-
pente, é melhor nem fazer. O 
último natal decente que nós 
tivemos aqui foi o natal do ano 
em que o governo interino de 
Hingo Hammes fez”, comple-
tou Domingos.

Questionada, a prefeitura 
não respondeu sobre a não rea-
lização do Túnel.

Atraso na licitação
Após três tentativas, o mu-

nicípio agendou uma nova data 
para a realização da licitação 
supracitada. No dia 25 de outu-
bro o pregão foi cancelado após 
não ter empresas interessadas. 
Já no dia 10 de novembro o 
processo não teve conclusão, 
pois as empresas inscritas fo-
ram desclassificadas. Agora, o 
processo licitatório será realiza-
do no dia 28 de novembro, dois 
dias antes do início do evento.

SECRETARIA DE ESTADO DO AMBIENTE E SUSTENTABILIDADE

INSTITUTO ESTADUAL DO AMBIENTE - AVISO

A COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO DO INSTITUTO 
ESTADUAL DO AMBIENTE - INEA, designada pela Portaria INEA/
DIREX nº 05/2023 de 29 de setembro de 2023, torna público que fará 
realizar a licitação a seguir:

CONCORRÊNCIA NACIONAL Nº 008/2023
OBJETO: PROJETO EXECUTIVO E OBRAS DE URBANIZAÇÃO 
NO RIO RONCADOR, EM DUQUE DE CAXIAS
VALOR: R$ 21.352.202,62 (vinte e um milhões, trezentos e cinquenta 
e dois mil duzentos e dois reais e sessenta e dois centavos)
DATA E HORÁRIO: 21/12/2023 às 11h00.
LOCAL: Avenida Venezuela, nº 110 - Saúde - Rio de Janeiro.
AQUISIÇÃO: O Edital e seus Anexos encontram-se disponíveis para 
consulta e/ou aquisição, neste último caso, mediante a entrega de um 
pen drive no Setor de Licitações, na Avenida Venezuela, nº 110 - 4º 
andar - sala 405 - Rio de Janeiro, no horário de 10h00 às 12h00 e de 
14h00 às 16h00, ou podendo alternativamente ser adquirido através 
do site www.inea.rj.gov.br

INFORMAÇÕES: Os interessados poderão obter informações 
sobre o Edital no endereço e horário acima mencionado ou pelo 
telefone (21) 2334-5962. PROCESSO: SEI-070002/009726/2023 

DEPARTAMENTO DE TRÂNSITO DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO

AVISO

O DEPARTAMENTO DE TRÂNSITO DO ESTADO DO RIO DE 
JANEIRO - DETRAN/RJ, em atendimento ao art. 20, § 6º, do Decreto 
Estadual nº 46.642/2019, que dispõe sobre a fase preparatória de 
contratações, informa que consta em fase de pesquisa de mercado o 
seguinte processo:

SEI-160059/000870/2020 - Prestação de SERVIÇOS DE 
ESTAMPAGEM DE PLACAS DE IDENTIFICAÇÃO VEICULAR (PIV) 
no âmbito dos municípios do Estado do Rio de Janeiro, COM 
FORNECIMENTO DAS RESPECTIVAS PLACAS FÍSICAS.

Para obter Termo de Referência, Projeto Básico e sanar quaisquer 
dúvidas, favor entrar em contato através do e-mail dsup@detran.
rj.gov.br e/ou divsuprimentos@gmail.com
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Apoio

Batalhão

Exército encerra “Operação 
Membeca” em Barra Mansa  

Atendimento

Passagem
“Nós agradecemos o 
apoio do Executivo por 
ceder o espaço no Par-
que da Cidade. É um 
local muito apropriado 
para as atividades que 
realizamos na Operação 
Membeca. Nós também 
agradecemos ao Tiro de 
Guerra e ao sargento 
Wesley”, destacou.

Já na manhã de quarta-
-feira, 17, o 25° Batalhão 
Logístico realizou uma 
ação cívico-social (ACISO) 
no distrito de Nossa Se-
nhora do Amparo, com 
a presença da banda de 
música militar. A ativida-
de também contou com 
apresentação de cães da 
polícia do Exército.

Quem passou pelas Ave-
nidas Domingos Mariano 
e Joaquim Leite na ma-
nhã desta quinta-feira, 
dia 16, pôde prestigiar 
o desfile das tropas do 
Exército deixando a ci-
dade. Os militares par-
ticiparam da Operação 
Membeca (exercício de 
adestramento avançado) 
e estavam baseados no 
Parque da Cidade. A ação 

contou com o apoio da 
Prefeitura de Barra Man-
sa e dos atiradores do Tiro 
de Guerra (TG), além da 
apresentação dos alunos 
do Projeto Música nas 
Escolas. O Coronel Dick 
Estevam Luconi Marques, 
comandante do 25° Ba-
talhão Logístico (Escola), 
enalteceu o apoio da Pre-
feitura e contou detalhes 
da ação. 

A atividade também con-
tou com  atendimento 
médico, odontológico e 
atividades lúdicas para 
as crianças. “Fiquei emo-
cionada e feliz por po-
der participar deste mo-
mento de despedida e 
descontração”, concluiu 
a moradora, que passou 
pela demonstração.

A moradora Angélica 
Rosa, que estava passan-
do pela Praça da Matriz, 
mostrou-se encantada 
com a passagem dos 
militares pelo Centro da 
cidade. “Foi muito lin-
do ver os caminhões do 
Exército passando ao 
som da Orquestra Sinfô-
nica”, afirmou.

Paulo Dimas/PMBM

Militares participaram de exercício avançado

Técnico da CSN Porto Real morre
O técnico em manutenção elé-

trica, Marcilei David Barbosa Pires, 
25 anos, sofreu um acidente fatal, 
nesta quinta-feira (16), às 6h30, 
no interior da CSN (Companhia 
Siderúrgica Nacional) Porto Real, 
do grupo do empresário Benjamin 
Steinbruch. O empregado chegou 
a ser levado para o Hospital de Por-
to Real, mas não resistiu.

O acidente aconteceu quando 
ele estava fazendo uma interven-
ção em um painel elétrico do equi-

pamento de zincagem. Em nota, a 
CSN informou que “a empresa 
está oferecendo todo o auxílio e 
apoio necessários aos familiares, 
enquanto as causas do acidente 
estão sendo investigadas”.

Outro acidente

Há cerca de nove anos, não era 
registrado acidente fatal no inte-
rior da fábrica da CSN em Porto 
Real, a antiga Galvasud. Em maio 
de 2014, Isabela Fernandes Mo-

reira, de 23 anos, que trabalhava 
como operadora de produção, 
morreu no polo da empresa, em 
Porto Real. 

Na época, o Instituto Médico 
Legal (IML) de Resende, cidade 
vizinha a Porto Real, divulgou 
que ela teve ferimentos em várias 
partes do corpo. 

A Siderúrgica, como é de 
praxe, divulgou nota e informou, 
através da assessoria de comuni-
cação, que Isabela se acidentou na 

Linha de Corte Transversal 1. 
Ainda segundo a nota di-

vulgada na época pela CSN, “a 
empresa estava prestando toda a 
assistência e solidariedade à famí-
lia e que a Gerência de Segurança 
do Trabalho apura as causas do 
acidente”. 

O corpo da funcionária foi 
enterrado,  dois dias, depois no 
Cemitério Municipal de Floriano, 
distrito de Barra Mansa, no sul do 
Estado do Rio de Janeiro.

CORREIO DO VALE

Votação na Praça Juarez Antunes

Sem benefício para o empregado

Metalúrgicos votam proposta 
do turno no próximo dia 21

A votação será na históri-
ca Praça Juarez Antunes, 
na Vila Santa Cecília, em 
Volta Redonda, no próxi-
mo dia 21, de 6 horas às 
16h30min. A proposta fei-
ta pela empresa e recha-
çada pelo sindicato é pela 

manutenção do turno de 
8 horas pelos próximos 
dois anos e o pagamento 
de um abono de R$ 5 mil. 
Ou seja: o mesmo acor-
do feito na CSN de Porto 
Real, onde a votação foi 
virtual e aprovada.

Edimar Miguel voltou a 
afirmar que o atual turno 
de 8 horas não é vantajoso 
para os empregados, nem 
o abono salarial de R$ 5 
mil. Ele apresentou cálcu-
los, argumentando que o 
valor que a empresa pa-

gará para manter a atual 
jornada não compensa e 
pediu para os metalúrgi-
cos votarem contrários à 
proposta. Edimar ressalta 
ainda que o turno de seis 
horas abre novas oportu-
nidades de emprego.

O presidente do Sindicato 
dos Metalúrgicos do Sul 
Fluminense, Edimar Mi-
guel, conseguiu durante 
negociação feita com a 
CSN (Companhia Side-
rúrgica Nacional) que a 
votação pelo acordo do 
turno na Usina Presidente 
Vargas fosse por escrutí-

nio secreto. A rodada de 
negociação entre a em-
presa e o sindicato ocor-
reu nesta quinta-feira, dia 
16. O sindicalista defende 
o turno de seis horas, mas 
a empresa não aceitou a 
proposta, como o jornal 
Correio Sul Fluminense 
divulgou. 

Divulgação

Edimar Miguel diz que turno de seis horas é melhor

PM e Exército fazem operação em 
busca de fuzil roubado na Aman

Militares percorreram diversos pontos de Barra Mansa após 
receberem denúncia de que a arma estaria no município

Uma operação foi realizada 
nesta quinta-feira, dia 16, em Bar-
ra Mansa, pelo 28° Batalhão da 
PM e pelo Exército com o intuito 
de encontrar o fuzil modelo FAL 
7.62 mm roubado de um solda-
do que fazia a guarda no interior 
da Aman (Academia Militar das 
Agulas Negras). O roubo ocorreu 
domingo (12).A ação teve apoio 
também do Grupamento Aero-
móvel (GAM).

Os militares percorreram, 
principalmente, os bairros Co-
lônia e Santa Izabel, entre outros 
pontos do município. O balanço 
da operação, deflagrada após de-
núncia de que a arma estaria em 
Barra Mansa, não foi divulgado. 
Segundo a PM, as buscas conti-
nuatão por tempo indeterminado 
em toda a região do Médio Paraí-
ba até que a arma seja encontrada. 

 Desde a madrugada de do-
mingo, militares do Batalhão de 
Comando e Serviço (BCSv) estão 

aquartelados. Ou seja: impedidos 
de deixarem a academia. Segundo 
a nota divulgada pela Aman, a 
medida foi tomada  “por questões 
de segurança e a fim de apoiar as 
investigações em curso” que estão 
sendo feitas por meio da instaura-
ção de um Inquérito Policial Mili-
tar (IPM).  As outras unidades da 

funcionam normalmente.  
A Aman é uma das mais tra-

dicionais academias militares bra-
sileiras, que forma oficiais de car-
reira do Exército, e fica na região 
sul do estado do Rio de Janeiro, 
Resende, próxima à divisa com 
São Paulo e Minas Gerais.

No dia 8 de novembro, a 

Aman sediou a passagem da 
presidência da Conferência dos 
Exércitos Americanos (CEA) do 
Exército Brasileiro para o Exérci-
to do México. O General Tomás 
ressaltou o significado da presença 
dos cadetes na cerimônia. “Esses 
jovens representam o futuro no 
nosso Exército”, disse. 

Divulgação/PM

Militares fazem operação em Barra Mansa em busca de arma roubada dentro da Aman

A Eletronuclear forma-
lizou, na última quinta-fei-
ra (09), o Acordo Coletivo 
de Trabalho (ACT) para o 
período 2023/2024 com os 
sindicatos representantes de 
seus funcionários. Este acor-
do, que iniciou negociações 
em abril, foi aprovado pelas 
partes e pela Secretaria de 
Coordenação das Estatais 
(Sest). Os acréscimos salariais 
já foram aplicados na folha de 
pagamento de outubro.

Dentre as principais atua-
lizações do ACT, destaca-se 
o reajuste de 4,18% sobre sa-
lários e benefícios, referente a 
100% do Índice Nacional de 
Preços ao Consumidor Am-
plo (IPCA) de maio de 2022 a 
abril de 2023. Especificamen-
te, houve a inclusão da cláusu-
la de reajuste no piso salarial 
para os cargos de nível supe-
rior em Engenharia, Química, 
Arquitetura, Agronomia e 
Veterinária. Além disso, a Ele-
tronuclear se comprometeu a 
realizar reuniões trimestrais 
para monitorar a execução do 
acordo. A vigência do ACT é 

de 12 meses, começando em 
1º de maio de 2023 e termi-
nando em 30 de abril de 2024.

A assinatura ocorreu na 
sede da Eletronuclear, no Rio 
de Janeiro, com a presença 
de Eduardo Grand Court, 
diretor-presidente da empre-
sa, Sidnei Bispo, diretor de 
Gestão Administrativa, Lu-
ciano Destefane, assessor de 
relações trabalhistas interino 
e superintendente de Gestão 
de Pessoas, entre outros pro-
fissionais e sindicalistas.

Antes mesmo de firmar 
o ACT, como resultado das 
negociações a empresa havia 
unificado a tabela salarial da 
base Angra dos Reis com a ta-
bela do Rio de Janeiro. A con-
cessão de reajuste em 2,40%, 
referente a 100% do IPCA do 
período entre 1º de maio de 
2019 e 30 de abril de 2020, 
viabilizou a equiparação. 

Outras medidas também 
foram aplicadas, como o pa-
gamento de uma remunera-
ção mensal para todos os em-
pregados da base Angra dos 
Reis a título de indenização; 

a assinatura de termo de com-
promisso para equiparação do 
adicional de férias em 100% 
da remuneração para todos 
os empregados (Rio e Angra), 
desde que extintas as restri-
ções legais vigentes; a conces-
são para todos os empregados 
de cinco cartelas de tickets 
alimentação/refeição extra e 
o abono dos dias de greve no 
Rio (09 e 10/08) e Angra (09 
a 25/08).

“O processo negocial 
transcorreu em clima de 
confiança e responsabilida-
de entre as partes”, comenta 
Destefane. “É importante 
destacar o empenho da Dire-
toria Executiva da empresa, 
que envidou todos os esforços 
possíveis para concluir positi-
vamente a negociação. Deste 
modo, a companhia prosse-
guiu com suas atividades se-
gundo os mais altos padrões 
de segurança operacional, e 
segue em busca da sustentabi-
lidade econômico-financeira 
que permitirá à Eletronuclear 
continuar honrando seus 
compromissos”, sintetiza.

Divulgação

Eletronuclear 
assina Acordo 
Coletivo de 
Trabalho com 
os sindicatos 
representantes 
de seus 
funcionários

O presidente do Conse-
lho Regional de Engenharia 
e Agronomia do Estado do 
Rio de Janeiro, Luiz Anto-
nio Cosenza, esteve nesta 
quinta-feira (16) na Região 
Sul Fluminense, onde parti-
cipou dos eventos de inaugu-
ração das novas instalações 
dos Postos de Atendimento 
Regionais do Crea-RJ em 
Volta Redonda e Barra do 
Piraí. Os espaços foram to-
talmente modernizados, 
possibilitando maior con-
forto e melhor prestação de 
serviços aos profissionais da 
região. 

A inauguração em Vas-
souras ocorreu pela manhã, 
às 10h30; e à tarde, às 15h, 
em Barra do Piraí, com a 
presença também de diver-
sos conselheiros do Crea-RJ, 
funcionários, inspetores e 
profissionais da região. Nos 
dois locais, foram feitas re-
formas e instalados novos 
equipamentos, com nova 
identidade visual. A inicia-
tiva ajuda a aproximar ain-
da mais o Conselho de seus 
profissionais e da sociedade 
como um todo. 

“Com essas inaugura-
ções, nosso Conselho pros-
segue com o trabalho de mo-
dernização das inspetorias e 
dos postos em todo o estado 
do Rio. É verdade que já ofe-
recemos um ótimo serviço, 
mas agora haverá melhores 
condições de atendimento 
e os profissionais da região 
poderão resolver suas pen-
dências em ambientes bem 
mais confortáveis”, explica 
Cosenza. 

O Posto de Atendimento 
está localizado na Rua 21, 
48, na Vila Santa Cecília.

Crea-RJ 
inaugura 
novas 
instalações

POR SONIA PAES

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO

eletronuclear assina 
acordo coletivo de 
trabalho com sindicatos
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Obras

Bairro Presente

Angra dos Reis terá 
feira de casamento

Bairro Presente II

Obras II
Foram iniciadas, nesta 

semana, obras de drena-

gem e pavimentação na 

Vila Histórica de Mambu-

caba, em Angra dos Reis. 

O projeto envolve as ruas 

Godofredo Domingos e a 

das Flores. As inundações 

ocorrem devido a cons-

trução de casas em cima 

de uma galeria de águas 

pluviais do local.

O Programa Bairro Presen-

te também foi inaugura-

do em Resende e, agora, 

abraça a região da Grande 

Alegria, fortalecendo a vi-

gilância e a segurança para 

os moradores da cidade. O 

novo ponto estratégico fica 
na praça da Rua dos Timbi-

ras e contará com a super-

visão dos agentes do 37º 

Batalhão da Polícia Militar.

O evento ‘Casamento 

Week Angra’, promovido 

pela Secretaria de Even-

tos, acontecerá em Angra 

dos Reis nesta sexta-feira 

(17) e sábado (18), das 16h 

às 21h, no Centro de Es-

tudos Ambientais (CEA). 

Na feira, profissionais do 
ramo cerimonial terão a 

oportunidade de expor 

seus trabalhos, fazer ne-

tworking e ter acesso às 

novidades do setor. O pú-

blico interessado deve se 

credenciar pelo site www.

icweek.com.br ou se ca-

dastrar pessoalmente na 

entrada do evento. A en-

trada é gratuita.

Iniciado em 2021 no es-

tado do Rio de Janeiro, o 

Programa Bairro Presen-

te visa estabelecer uma 

conexão direta entre os 

agentes de segurança 

pública e a comunidade 

local, incluindo associa-

ções de moradores, igre-

jas e comerciantes. Cada 

módulo é coordenado por 

um responsável.

A obra tem prazo de qua-

tro meses para ser conclu-

ída, mas a Secretaria de 

Obras pretende terminar 

a parte da galeria, que é 

mais complexa, nos pró-

ximos 20 dias. Os demais 

serviços serão executados 

lentamente, para não pre-

judicar o fluxo dos mora-

dores e turistas, que au-

menta no final do ano.

Evento visa promover turismo de casamento em Angra

CORREIO VALE PARAÍBA

Concurso para servidores em Quatis

Atração confirmada

Mercado Popular apresenta 
estrutura comprometida

O período de inscrições 

para o Concurso de Re-

moção dos Servidores da 

Secretaria Municipal de 

Educação (SME) come-

çou nesta quinta-feira (16), 

e segue até o dia 16 de 

dezembro. O objetivo é 

efetivar o processo de re-

moção dos ocupantes de 

cargos de docentes inte-

ressados na mudança de 

lotação e de turno de tra-

balho. As inscrições acon-

tecerão no horário das 9h 

às 16 horas, na secretaria.

A dupla sertaneja Thae-

me e Thiago foi confirma-

da como uma das atra-

ções da Expo Quatis 2023, 

que celebra os 32 anos da 

cidade, nesta semana. Os 

cantores se apresenta-

rão no dia 24 de novem-

bro, comandando o show 

principal da segunda noi-

te de festa. Ao longo da 

semana, a Prefeitura ain-

da anunciará outras atra-

ções e mais informações 

sobre a programação do 

evento.

A estrutura do Mercado 

Popular do bairro Vila 

Santa Cecília, localizado 

em Volta Redonda, está 

em estado de abandono. 

A fachada está destelha-

da e uma das entradas re-

siste com uma estrutura 

desgastada de fibra. Além 
disso, o sistema de ven-

tilação quase não surte 

efeito com o calor inten-

so, que registrou 40ºC na 

última terça-feira. Os be-

bedouros estavam “lacra-

dos” com fitas adesivas, 
portanto não é possível 

acessar a água para beber 

no local. Outro problema 

encontrado foram os ba-

nheiros, que estavam su-

jos e com odor intenso.

Ana Luiza Rossi

Conservação do local é insuficiente

VR abre inscrições para 
residência médica e 

estagiários de Odontologia
Processos seletivos da prefeitura terão 
início neste mês, somando 40 vagas

Volta Redonda abre neste 
mês inscrições para dois proces-
sos seletivos na área da saúde. O 
primeiro é destinado ao preen-
chimento de 28 vagas em 11 
diferentes especialidades para 
Residência Médica nos hospi-
tais Dr. Munir Rafful, no Reti-
ro, e São João Batista (HSJB). 
A outra seleção visa a contrata-
ção de 12 bolsistas estagiários 
em Odontologia para atuarem 
em unidades da Secretaria Mu-
nicipal de Saúde (SMS). As 
seleções serão organizadas pela 
Fevre (Fundação Educacional 
de Volta Redonda).

“É uma oportunidade de os 
estudantes e recém formados 
colocarem em prática o conhe-
cimento teórico e prático que 
adquiriram durante a formação, 
assim como desenvolver habili-
dades no SUS (Sistema Único 
de Saúde). Uma parceria em que 
todos ganham. Nossas unidades 
são referência no atendimento e 
como espaços de aprendizado na 
prática para os futuros profissio-
nais da saúde em nossa cidade”, 
afirmou a secretária municipal 
de Saúde, Maria da Conceição 
de Souza Rocha.

Bolsista estagiário de 
Odontologia

Para alunos de faculdades 
conveniadas com a Prefeitura 
de Volta Redonda, conforme a 
Lei Federal 11.788/2008, estão 

abertas as inscrições para 12 va-
gas para estudantes de Odonto-
logia atuarem junto à Secretaria 
de Saúde como bolsistas esta-
giários. Os interessados podem 
se inscrever pela internet (vol-
taredonda.rj.gov.br/concurso-
publico) até o próximo dia 24.

Podem participar estudantes 
aprovados no 6º período e cur-
sando o 7º período de Odonto-
logia nas instituições de ensino 
superior conveniadas. A carga 
horária será de 20 horas semanais, 
e a bolsa será de R$ 1.188,00.

Residência Médica
Para os interessados em 

atuar em Residência Médica 
nos dois hospitais públicos mu-

nicipais, as inscrições começam 
no dia 29/11/2023 e terminam 
no dia 2/1/2024, e podem ser 
feitas pela internet acessando o 
site da prefeitura (voltaredon-
da.rj.gov.br/concursopublico.

As vagas estão distribuídas 
por 11 especialidades médicas. 
Para o Hospital do Retiro, estão 
disponíveis oportunidades para: 
Cirurgia Geral (2); Clínica Mé-
dica (4); Medicina da Família 
e Comunidade (4); e Pediatria 
(4). Para o Hospital São João 
Batista, as vagas são para: Anes-
tesiologia (2); Cirurgia Geral 
(2); Clínica Médica (4); Gine-
cologia e Obstetrícia (3); Cirur-
gia Vascular (1); Cirurgia Endo-
vascular (1); e Neonatologia (1).

A seleção terá prova objeti-
va, contendo questões para as 
especialidades disponíveis no 
processo. A jornada de trabalho 
do médico residente será de 60 
horas semanais.

Auxílio para acesso à 
internet

Os dois editais dos processos 
seletivos, assim como mais infor-
mações, estão disponíveis no site 
voltaredonda.rj.gov.br/concur-
sopublico. Quem tiver dificul-
dade para acessar a internet para 
efetuar a inscrição pode fazer na 
Subprefeitura, localizada na Ave-
nida Antônio de Almeida Gama, 
nº 46, bairro Retiro, de segunda à 
sexta-feira, das 8h30 às 17h.

Cris Oliveira – Secom/PMVR

Inscrições podem ser feitas pela internet

luzes: Penedo entra no clima natalino
Itatiaia realiza nesta sexta-fei-

ra, dia 17, a partir das 19h, o acen-
der das luzes do Túnel de Penedo. 
A programação inclui a chegada 
do Papai Noel e um ‘pocket’ show 
com o grupo ‘Vira Festa’, que após 
a apresentação vai fazer um ‘meet 
& greet’, como é chamado o mo-
mento em que os artistas descem 
do palco, interagem com o públi-
co e tiram fotos com as pessoas. 
“No evento desta sexta-feira o 
grupo terá oito artistas que, junto 
com o Papai Noel, vão apresentar 
uma história natalina”, conta Ana 

Cristina, secretária de Turismo. 
De acordo com ela, o evento 

desta sexta-feira marca o início 
das atividades natalinas no mu-
nicípio, que neste ano terá como 
tema “Natal dos Sonhos”. Nos 
dias 08 (em Itatiaia), 09 (em Pe-
nedo) e 10 de dezembro (em 
Maromba) haverá a chegada do 
Papai Noel. 

Ana Cristina lembra que as 
pessoas poderão registrar, em 
fotos, a sua participação nestes 
eventos, que terão ‘backdrops’ 
- painéis de lona com imagens 

impressas - para esta finalidade. 
Segundo ela, o grupo ‘Vira Festa’, 
vai se apresentar nos dias 08, 09 e 
10 de dezembro, com 25 artistas, 
em formato de musical, num pal-
co maior. Em Maromba a apre-
sentação, também com o mesmo 
número de participantes, será em 
formato de parada musical. 

A Secretária de Turismo 
lembra que o grupo vai contar 
a história de dois jovens, que 
foram selecionados por Papai 
Noel para serem Chefes Con-
feiteiros, com a tarefa de criar 

novas receitas de doces natali-
nos. Em algum momento do 
enredo acontece um acidente 
e os doces ganham vida. Toda 
a trama é embalada ao ritmo de 
canções de Natal. 

- Os eventos dos dias 08, 
09 e 10 a apresentação incluirá 
diversas intervenções artísticas, 
com a participação de Papai e 
Mamãe Noel. Em Penedo, por 
conta da colonização finlan-
desa e a Casa do Papai Noel, o 
espetáculo terá uma temática 
especial - ressalta.

defesa Civil de Resende está em 
alerta por conta de temporais

A Defesa Civil de Resen-
de está em alerta. Essa sema-
na várias ocorrências foram 
registradas em decorrência 
de ventos que atingiram 75,2 
KM/H. Na última quarta-
-feira, dia 15, diversos acio-
namentos foram feitos ao 
órgão, através do telefone de 
emergência - 199, sobre que-
das de árvores, destelhamen-
to e rompimento de cabos de 
energia. 

Segundo a Defesa Civil, 
a previsão do boletim climá-
tico era de 15mm de chuva 
e a velocidade de vento era 
de 12km/h. De acordo com 
a classificação da Escala de 
Beaufort, os ventos que atin-
giram Resende, caracterizam o 
grau 8 – considerado ventania. 
Os equipamentos de aferição 
constataram uma chuva 25mm 
em 35 minutos. 

- A Defesa Civil segue 
atenta aos boletins e também 
alerta para quando as condi-
ções climáticas extrapolam as 
expectativas. É importante 
que a população tenha ciência 
do trígito 199 e nos acione, 

pois além de prestar o atendi-
mento, monitoramos e temos 
noção dos impactos que estão 
sendo causados. Nossa dire-
triz de trabalho é a prevenção 
e realizamos, periodicamente, 
atualizações de conhecimen-
tos e treinamentos para adotar 
os protocolos certos na hora 
certa – explicou o diretor da 
Defesa Civil de Resende, Flá-
vio Germano. 

Todos os acionamentos fo-
ram prontamente atendidos 
pelas equipes da Prefeitura de 
Resende. 

Ocorrências
Foi registrada queda de ár-

vore apoiada sobre a rede de 
alta tensão, com rompimento 
de cabos da Rua Dr. Otávio 
Botelho - Jardim Brasília II: A 
equipe da Defesa Civil, apoiada 
pela equipe da AMAR, reali-
zou a avaliação, isolando o local 
e acionou a Enel para as inter-
venções.  

Teve um destelhamento 
parcial da quadra de jogo de 
malha, localizada na Rua San-
ta Bernadete - Bairro Castelo 
Branco. A equipe da Defesa Ci-

vil realizou avaliação do local e 
da estrutura do telhado, cons-
tatando não haver riscos para a 
população. 

Houve queda de árvore na 
Rua Marte - em frente a uma 
residência, no bairro Jardim do 
Sol, interditando totalmente 
a passagem de veículos e obs-
truindo a saída da garagem da 
referida residência. A Defesa 
Civil prontamente chegou ao 
local, iniciou as intervenções 
para a liberação imediata do 
tráfego de veículos e a calçada 
de pedestre.  

Uma queda de árvore na ave-
nida das Amendoeiras, próximo 
da Casa de Ração do Joaquim, 
no bairro Cidade Alegria, inter-
ditando parcialmente o tráfego 
de veículos. A equipe da Defesa 
Civil iniciou as intervenções de 
corte dos galhos, liberando Ave-
nida e voltando a condição nor-
mal do trânsito no local.  

Os bairros Jardim Brasília, 
no trecho da Avenida Coronel 
Rocha Santo; Jardim Brasília 
II, na Rua Dr. Otávio Botelho 
e Jardim das Rosas ficaram sem 
energia elétrica.

Divulgação PMR

Cidade registrou várias quedas de árvores

Circula em conjunto com: CoRReio PeTRoPoliTaNo
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Rio tem planejamento 
especial para receber 
shows da Taylor Swift

O 
Rio de Janei-
ro se prepara 
para mais 
um fim de 
semana his-

tórico para a cidade. Isso por-
que o maior nome da música 
pop atual, a ‘loirinha’ Taylor 
Swift, chega à Cidade Maravi-
lhosa com seu show ‘The Eras 
Tour’, definido por diversos 
veículos especializados em 
música como um verdadeiro 
fenômeno cultural.

Por conta disso, a Prefeitu-
ra do Rio montou uma opera-
ção especial para os shows da 
cantora Taylor Swift que serão 
realizados no Estádio Nilton 
Santos nos dias 17, 18 e 19 de 
novembro (sexta-feira, sábado 
e domingo). O Centro de Ope-
rações Rio (COR), a CET-Rio, 
a Guarda Municipal, a Secreta-
ria de Ordem Pública (Seop) 
e a Comlurb farão ações espe-
ciais e contarão com um efeti-
vo de 721 agentes. A principal 
recomendação ao público do 
evento é que utilize o transpor-
te público para o deslocamento 
(trem e metrô), pois as vias esta-
rão bloqueadas à circulação de 
veículos e em todo o entorno 
do estádio estará proibido o es-
tacionamento.

Nos três dias de evento, o 
MetrôRio vai estender o ho-
rário de embarque na estação 
Central do Brasil/Centro, que 
faz a integração com o serviço 
de trens urbanos da SuperVia, 
até 1h30. O embarque será fei-
to exclusivamente pelo acesso 
A (Central do Brasil). As de-
mais estações funcionarão nor-
malmente das 5h à meia-noite, 
na sexta e no sábado; e das 7h 
às 23h, no domingo, e, depois 
desse horário, ficarão abertas 
apenas para desembarque e dis-
persão do público.

Da Estação Central do Bra-
sil, partirão viagens de trem di-
retas para a Estação Olímpica 
do Engenho de Dentro. Na sex-
ta-feira (17/11), os trens sairão 
da plataforma 4, com interva-
los de 40 minutos entre 15h30 
e 18h50. No sábado (18/11) e 
no domingo (19/11), os trens 
também sairão da plataforma 
4 da Central do Brasil para a 
Estação Olímpica Engenho de 
Dentro, com intervalos de 30 
minutos entre 16h e 19h.

O esquema especial 
de tráfego, elaborado 
pela CET-Rio, prevê as 
seguintes interdições:

Dias 17, 18 e 19/11 (sexta-
-feira, sábado e domingo), das 
15h às 2h do dia seguinte:
• Rua Dr. Padilha;
• Rua José dos Reis;
• Rua Guineza, entre a Rua 

Bento Gonçalves e a Rua 
Goiás;

• Rua das Oficinas;
• Rua Henrique Scheid;
• Rua Sales Guimarães;
• Rua Comendador João C. 

de Almeida;
• Rua Gentil de Araújo;
• Rua Coronel Cunha Leal;
• Rua Gen. Clarindo;
• Rua Dona Eugênia.

Dias 17, 18 e 19/11 (sexta-
-feira, sábado e domingo), das 
16h às 2h do dia seguinte:
• Rua Goiás, entre a Rua Gui-

lhermina e a Rua José dos Reis;
• Rua Arquias Cordeiro, en-

tre a Rua José dos Reis e a 
Rua Dona Teresa;

Desvios
• Os veículos provenientes 

da Rua Goiás poderão rea-
lizar o seguinte desvio: Rua 
Goiás, Rua Guilhermina, 
Av. Dom Helder Câmara, 
Rua José Bonifácio e Rua 
Arquias Cordeiro;

• Os veículos provenientes 
da Rua Piauí poderão rea-
lizar o seguinte desvio: Rua 
Piauí, Av. Dom Helder Câ-
mara, Rua João Pinheiro, 
Rua Leopoldina, Rua Silva-
na e Rua Goiás.

Divulgação

Marcos de Paula/ Prefeitura do Rio

Estádio do Botafogo vai receber uma turnê histórica
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Produtos do show estão sendo vendidos desde quarta (15)

Divulgação

Fãs aguardam na fila do estádio há mais de dois meses

Proibição de 
estacionamento

Para garantir a chegada e 
saída do público do evento com 
segurança e garantir boa fluidez 
do tráfego na região, será neces-
sário proibir o estacionamento 
em diversas vias da região.

A partir das 23h do dia 
16/11 às 2h do dia 20/11:
• Rua Dr. Padilha;
• Rua José dos Reis entre Rua Ben-

to Gonçalves e número 658;
• Rua Bento Gonçalves, entre 

a Rua José dos Reis e a Rua 
Guineza;

• Rua Guineza;
• Rua Afonso Ferreira;
• Rua das Oficinas;
• Rua Henrique Scheid;
• Rua Sales Guimarães;
• Rua Gentil de Araújo;
• Rua Goiás, entre a Rua Gui-

lhermina e a Rua José dos 
Reis;

• Rua Arquias Cordeiro, en-
tre a Rua José dos Reis e a 
Rua Dona Teresa;

• Rua Benício de Abreu;
• Rua Gen. Clarindo;
• Rua Dona Eugênia.

Nos dias 17, 18 e 19/11 
(sexta-feira, sábado e 
domingo): das 16h às 
2h do dia seguinte:
• Rua José dos Reis entre Rua 

Goiás e Rua Bento Gonçalves;

• Rua José dos Reis entre Rua 
Henrique Scheid e número 658.

Moradores do entorno
Os veículos de moradores, 

devidamente identificados com 
comprovante de residência, po-
derão acessar à área interditada. 
Entretanto, não poderão esta-
cionar nas vias sinalizadas com 
proibição de estacionamento.

Videomonitoramento
Em função da grande quan-

tidade de pessoas que irão assis-
tir ao evento é extremamente 
importante que as vias na re-
gião estejam com suas condi-
ções de fluidez funcionando 
plenamente. Com objetivo de 
garantir a mobilidade nas vias 
de acesso ao estádio, além da 
atuação dos agentes em campo, 
também haverá fiscalização por 
videomonitoramento. As vias 
onde esse tipo de ação será de-
senvolvida estarão devidamen-
te sinalizadas conforme de-
termina a Resolução Contran 
909/2022. Agentes de trânsito 
estarão fiscalizando através de 
câmeras, em tempo real, even-
tuais infrações de trânsito que 
estejam sendo cometidas, au-
tuando os veículos infratores.

Recomendações 
importantes
• Os pedestres devem realizar 

as travessias nas faixas de 
pedestres e passarelas;

• É recomendado aos mo-
toristas que evitem passar 
pela região nos horários das 
interdições, procurando 
antecipar o horário de seus 
deslocamentos;

• É importante que sejam res-
peitadas as orientações dos 
agentes de trânsito e de toda a 
sinalização implantada na área;

• O uso do transporte públi-
co é a melhor opção para o 
deslocamento ao evento.

Efetivo e 
monitoramento

As condições do trânsito 
serão monitoradas quanto a 
eventuais impactos e os tem-
pos semafóricos serão ajustados 
para melhorar a fluidez nos 

principais corredores de trá-
fego da região. A operação de 
trânsito contará com 176  pes-
soas por dia, entre agentes da 
CET-Rio, Guarda Municipal 
e orientadores de tráfego, 15 
veículos operacionais e 20 mo-
tocicletas.

Para informar, orientar e 
alertar os motoristas e mora-
dores, faixas serão instaladas na 
região. Além disso, serão utili-
zados 20 painéis de mensagens 
variáveis que informarão sobre 
os horários dos fechamentos e 
os desvios viários.

O Centro de Operações Rio 
será o centralizador das infor-
mações das equipes operacio-
nais da Prefeitura do Rio e vai 
monitorar o entorno do estádio 
e ruas próximas com câmeras e 
um drone. Na Sala de Situação 

do equipamento público, situa-
do na Cidade Nova, 50 agentes 
vão monitorar a região e abas-
tecerão os agentes nas ruas com 
informações privilegiadas, para 
minimizar possíveis impactos. 
Todas as informações estarão 
disponíveis para os cidadãos 
cariocas por meio das redes so-
ciais do Centro de Operações 
(@operacoesrio) ou através do 
site e do aplicativo do COR, 
que é o COR.Rio.

Ordenamento público
A Guarda Municipal do Rio 

montou esquema especial de 
patrulhamento com 200 agen-
tes por dia em apoio ao show 
da cantora americana Taylor 
Swuift. O esquema operacio-
nal para as três noites evento 
tem início a partir das 14h, nas 
principais vias de acesso e no 
entorno do estádio para manter 
a fluidez do trânsito, coibir o 
estacionamento irregular, além 
de prestar orientações ao públi-
co em geral.

Guarda Municipal reco-
menda a utilização de trans-
porte público para chegar ao 
evento, pois o local não contará 
com áreas específicas de esta-
cionamento.

Limpeza
A Comlurb montou um 

grande planejamento especial 
de limpeza para os shows. A 
Companhia vai destacar em 
cada dia 102 garis e 13 agen-
tes de limpeza urbana, que vão 
trabalhar em toda a parte ex-
terna do Engenhão, incluindo 
o calçadão e as vias de todo o 
entorno do estádio, principais 
ruas de acesso, como Doutor 
Padilha, José dos Reis, Arquias 
Cordeiro e Rua das Oficinas. 
Os serviços, que terão início 
às 7h, com a pré-limpeza para 
os eventos, se estenderão  até a 
madrugada.

A Comlurb contará com 
uma grande estrutura de veí-
culos e equipamentos para 
atender as duas apresentações. 
A Companhia terá, por dia, 
três caminhões compactado-
res e um caminhão satélite 
para transporte dos resíduos 
removidos, além de duas mini-
-varredeiras, uma varredeira de 
médio porte e duas varredeiras 
de grande porte que vão au-
xiliar no trabalho de varrição 
das ruas e do calçadão. No fim 
dos serviços, será feita a lim-
peza hidráulica de toda a área 
com dois caminhões-pipa, com 
água de reuso e uma mistura 
de detergente e hipoclorito. 
Para facilitar o descarte correto 
de resíduos por parte dos fre-
quentadores, serão colocados 
40 contêineres de 240 litros em 
volta do estádio.

Estações da Supervia
Após o show, as estações da 

Supervia estarão abertas para 
desembarque, com exceção da 
Estação Olímpica do Engenho 
de Dentro que funcionará até 
as 0h30 para embarque. Have-
rá viagens com trens paradores 
e outras diretas para a Central. 
A estação da Praça da Bandeira 
não estará disponível para de-
sembarque. Para Santa Cruz, 
as viagens serão paradoras nas 
estações do ramal Deodoro. 
As viagens no sentido Japeri 
terão paradas em Madureira 
e demais estações do ramal. 
Mais informações no site da 
concessionária.

LOIRINHA 
TRAZ À 
CIDADE 
MARAVILHOSA 
O ‘THE ERAS 
TOUR’, COM 
TRÊS SHOWS 
ESGOTADOS 
NO NILTON 
SANTOS

Shows do ‘The Eras Tour’ terão 
exatas 3h13 de duração, cada, 
passando por todos os álbuns 
da cantora até o momento


